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CURTAS
BARBAS DE MOLHO

Ofício foi encaminhado pela Câmara Munici-
pal ao prefeito Marcelo Morais solicitando que
seja reenviado àquela Casa os 26 projetos de lei
rejeitados no dia 19 de junho, para serem
reanalisados. Mês passado referidos projetos
que revogavam doações de imóveis do municí-
pio a empresas e particulares foram arquivados.
O presidente da Câmara, José Luiz das Graças
confirmou que um grupo de vereadores solicitou
o encaminhamento do ofício ao prefeito. Essa
nova tomada de posição por alguns edis, pode
ter sido motivada pela postura da 5.ª Promotoria
do Ministério Público, que se insurgiu contra o
arquivamento dos projetos.

MELHOR CENÁRIO
Por sua vez, ouvido pelo Jornal do Sudoeste,

Marcelo Morais disse estar avaliando se envia os
projetos novamente, conforme pretendem verea-
dores. Afirmou que o “Executivo” fez sua parte
quando os enviou anteriormente, e que agora
aguarda decisão da Procuradoria Geral do Muni-
cípio que indicará os rumos a serem tomados. São
duas as opções, ou seja, dar andamento jurídico
às revogações ou reencaminhar os projetos de lei
para deliberação da Câmara, decisão. Estou ava-
liando o melhor cenário para poder agir, afirmou.

GUARDINHA
A Prefeitura iniciou ontem e a previsão que o

serviço de imprimação de mais um trecho de um
quilômetro e cem metros da estrada que liga a BR
265 ao distrito de Guardinha. Conforme divulga-
do, o trecho após a entrada da Fazenda São Do-
mingos ficará interditado até nesta quinta-feira, 27.
O acesso a Guardinha pode ser feito pela estrada
do Sapé, ou pela do Morro Alto, utilizando-se des-
vio já bem próximo ao distrito.

TRÂNSITO
Moradores e condutores de veículos que utili-

zam a rua Deputado Campos do Amaral, na área
central de Paraíso, e tem mão dupla de trânsito,
reclamam que o estacionamento permitido em
ambos os sentidos causa sérios problemas, de
vez que a rua é estreita. Solicitam à Secretaria
Municipal de Trânsito que permita o estacionamen-
to em apenas uma das mãos direcionais. Esse
pedido segundo um morador, já foi feito por mais
de uma vez à Secretaria.

CÃES
Praticantes de exercícios físicos, de maneira

especial corredores de rua que fazem treinamen-
tos na avenida Dr. José Brandão Filho e no cam-
pão, Estádio Irmãos Capatti, têm sido atacados
por cães. E os ataques têm se repetido. Cuida-
dos e proteção aos animais é necessária, mas
depende de regramentos que não têm sido leva-
dos em conta em Paraíso. Cada um no seu qua-
drado.

EM ARAXÁ
O governador Romeu Zema valendo-se do re-

cesso da Assembleia Legislativa, aproveitou para
esta semana para tirar uns dias de férias em sua
terra natal, Araxá. Ao que consta, além de uma pau-
sa na atividade pública, Zema faz um rearranjo no
aspecto pessoal. Rompeu relacionamento com
Jéssica Fernandes (contadora), e tem outra na-
morada, sua conterrânea Christiana Teixeira.

FUNDO DE GARANTIA
Boa notícia para trabalhadores que têm contas

vinculadas ao Fundo de Garantia do Tempo de
Serviço – FGTS. O Conselho Curador do Fundo
aprovou nesta terça-feira (25) a distribuição de
quase R$ 12 bilhões e 848 milhões àqueles tra-
balhadores que tinham saldo em contas vincula-
das em 31 de dezembro de 2022, proporcional
ao saldo de cada conta e deverá ser opera-
cionalizada pela Caixa até 31 de agosto deste
ano. Para saber a parcela que será depositada,
multiplica-se o saldo de cada conta em seu nome
em 31/12/22 por 0,02461511. Para cada R$ 1 mil
de saldo o cotista receberá R$ 24,61.

MEMÓRIA PARAISENSE
Em 26 de julho de 1890 após a Proclamação

da República com a instituição do casamento ci-
vil, a primeira união conjugal registrada nos livros
do Cartório de Paz em São Sebastião do Paraí-
so, foi de José dos Reis Magno e Maria Rosa de
Jesus. Naquela época exercia as funções de juiz
de paz, José Cândido Pinto Ribeiro, que durante
14 anos registrou casamentos realizados em Pa-
raíso. Essa memória foi transcrita do livro de Sou-
za Soares, publicado em 1945, e republicado no
livro Efemérides Paraisenses.

OPINIÃO

MUITO SE FALA DE HABILIDADES PROFISSIONAIS.
E POUCO DE EDUCAÇÃO POLÍTICA E CIDADÃ!

FÁBIO CALDEIRA

fabio.silva@hojeemdia.com.br

Divido esse texto em duas partes. Primeiramente, é
inegável a constatação de que o dinamismo global e o
intenso desenvolvimento tecnológico impõem que as
pessoas aprimorem suas competências profissionais e
se adaptem ao complexo e exigente mercado de traba-
lho do momento e do que está por vir.

De grande valia resumo de documento do último Fórum
Econômico Mundial quanto às habilidades para o traba-
lho do futuro. Dispõe o mesmo principalmente de três de
grande relevância para o êxito no âmbito profissional.

Adaptabilidade e principais características que deve-
mos buscar: demonstrar conforto com a incerteza; tomar
decisões e desenvolver soluções sob pressão; mudar
perfeitamente de seguidor a líder; abraçar oportunida-
des para aprender novos tópicos e aprimorar novas ha-
bilidades.

Colaboração: Influencia e é influenciado por bons
dados; está disposto a mudar de mentalidade quando
confrontado com novas evidências; capaz de construir
relacionamentos com todos; age rapidamente para re-
duzir a tensão e resolver conflitos e comunica respeito-
samente e ouve atentamente.

Resolução de problemas: aborda os problemas com
curiosidade; estuda a situação para identificar a causa;
realiza brainstorm para possíveis soluções e testa em
escala pequena e analisa os resultados e continua
monitorando. Todo o disposto acima é indubitavelmente
de grande relevância para as pessoas e suas carreiras
profissionais, para as empresas e governos, para a eco-
nomia do país. Inclusive, há muito material acerca do tema,
de grande necessidade para enfrentarmos os desafios
contemporâneos.
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Por outro lado, na segunda parte do texto, pouco se
fala e quase nada de ações concretas acerca de educa-
ção cidadã e política das pessoas. Seja por parte dos
governos, empresas ou entidades da sociedade civil or-
ganizada. Vemos ações isoladas, importantes, mas com
impactos reduzidos.

Não se fortalece uma nação de forma sustentável, não
amadurece a democracia, não aprimora o sistema de
representação política sem educação cidadã ampla. Não
há país com índices satisfatórios de efetividade nas po-
líticas públicas, redução da corrupção e com boas leis
sem uma população ciente dos seus direitos, deveres e
obrigações.

No Brasil vivemos uma era de exigência de direitos e
esquecimento dos deveres. Frágil o sentimento de pá-
tria, de pertencimento e quase ausente o espírito coleti-
vo, sendo que deve sobrepor aos interesses individuais.

Há falta de interesse, ou ainda pior, uma omissão
proposital para manter a maioria da população distante
de uma educação cidadã e política. Algo que compro-
mete o futuro do país ao ter a maioria da população
"domesticada".

Com cidadãos mais conscientes, possibilita-se maior
participação democrática, o voto passa a ser mais quali-
ficado e a cobrança maior em relação aos governos e à
disposição dos recursos suados frutos dos altos impos-
tos que pagamos.

Habilidades profissionais e educação técnica forma
mão de obra, fortalece empresas e ajuda a melhorar a
economia de um país.

Educação Cidadã e formação política formam cida-
dãos e uma verdadeira Nação!

*Fábio Caldeira - Doutor em Direito pela

UFMG e professor da Academia da PMMG

(Fonte: Hoje em Dia 21/07/2023).

COPA DO MUNDO
FUTEBOL FEMININO

A seleção feminina estreou.
Adelaide, Austrália, mostrou
Futebol feminino enfrentou
Panamá e placar inaugurou!

Vitória por quatro a zero inicial
Cria tranquilidade, esperança.
O nervosismo que é o normal.
Quebrado dá maior confiança!

Parabéns toda equipe brasileira
Rainha Marta, copa derradeira,

Ary Borges por três gols marcar
Bia Zaneratto, placar aumentar!

Que esta estréia tão marcante
Tenha transcorrer triunfante,
Nesta longa luta na história

Seja coroada com toda glória!

(María Amélia Leal)

Em 24.07.2023.
Estréia da seleção feminina de futebol na

Copa do Mundo da Austrália

• Dos Leitores •

Se passaram seis anos,
seis anos desde o último con-
vite para irmos ao sítio, seis
anos que vi pela última vez
aquele sorriso largo…. seis
anos que não converso com
meu amado avô Dr. Olavo
Borges.

E quantas saudades foram
deixadas para trás, mas junto
a tanta saudade foram deixa-
das memórias inesquecíveis,
memórias intensas assim
como era meu avô, intenso!

Uma pessoa especial, in-
teligente, culta, esperta, entre
outras tantas outras qualida-
des aplaudidas por todos, pra
mim o que me marcou era a
amizade que eu construí com

Seis anos
ele, meu avô, meu ídolo, meu
mentor…

A simplicidade reinava di-
ante de tanta arrogância do
mundo.

Obrigado por me tornar
mais forte em seis anos, pois
suas lembranças e saudades,
me ajudaram a construir quem
sou hoje, e ajudará até o últi-
mo dia de minha vida, me tor-
nar cada vez uma pessoa me-
lhor.

Com carinho, e muito
amor, de seu neto Lucas Bor-
ges.

Eternas saudades de todos
que o conheceram, Dr Olavo
Borges!

(LUCAS BORGES)

Bem-aventurado o
homem que sofre a

tentação - (Tiago, 1:12)

Enquanto nosso barco
espiritual navega nas águas
da inferioridade, não pode-
mos aguardar isenção de
ásperos conflitos interiores.
Mormente na esfera carnal,
toda vez que empreendemos
a melhoria da alma, utilizan-
do os trabalhos e obstácu-
los do mundo, devemos es-
perar a multiplicação das
dificuldades que se nos de-
param, em pleno caminho do
conhecimento iluminativo.

Contra o nosso anseio de
claridade, temos milênios de
sombra. Antepondo-se nos
à mais humilde aspiração de
crescer no bem, vigoram os
séculos em que nos compra-
zíamos no mal.

É por isso que, de per-
meio com as bênçãos do
Alto, sobram na senda dos
discípulos as tentações de
todos os matizes.

Por vezes, o aprendiz
acredita-se preparado a ven-
cer os dragões da animalida-
de que lhe rondam as por-
tas; todavia, quando menos

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
RESISTE À TENTAÇÃO

espera, eis que as sugestões
degradantes o espreitam de
novo, compelindo-o a porfi-
ada batalha.

Preferível é que o discí-
pulo se sacrifique e sofra a
demorar-se em atraso, ante
as leis respeitáveis que o
regem, transitoriamente, no
plano físico, seja por indis-
ciplina diante dos princípios
estabelecidos ou por doen-
tio entusiasmo que o tente a
avançar demasiadamente
na sua época.

Há decretos iníquos?
Recorda se já cooperas-

te com aqueles que te gover-
nam a paisagem material.

Vive em harmonia com
os teus superiores e não te
esqueças de que a melhor
posição é a do equilíbrio.

Se pretendes viver reta-
mente, não dês a César o
vinagre da crítica acerba.
Ajuda-o com o teu trabalho
eficiente, no sadio desejo de
acertar, convicto de que ele
e nós somos filhos do mes-
mo Deus.

(PELO ESPÍRITO EMMANUEL,

PSICOGRAFIA DE FRANCISCO

CÂNDIDO XAVIER, DO LIVRO

PÃO NOSSO).
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Por Ralph Diniz

A Câmara de São Sebas-
tião do Paraíso encaminhou
ofício à Prefeitura solicitan-
do que o Executivo reenvie à
Casa os projetos de lei que
revogavam a doação de imó-
veis do Município a empre-
sas locais e particulares, e
que foram arquivados pelo
Legislativo em votação reali-
zada no mês passado.

Segundo informações ob-
tidas pelo Jornal do Sudoes-
te e confirmadas pelo presi-
dente da Câmara, José Luiz
das Graças (Republicanos),
um grupo de vereadores soli-
citou que fosse encaminhado
um ofício ao prefeito Marcelo
Morais pedindo que os 26 PL’s
rejeitados no dia 19 de junho
voltem à Câmara para nova
análise e deliberação.

Naquela oportunidade,

Câmara pede que Prefeitura reenvie
PL’s que revogam doações de imóveis

Grupo de vereadores solicitou que presidente da Casa encaminhasse ofício um
mês depois de votar contra a anulação das doações de 26 terrenos a empresários

sete dos dez vereadores vo-
taram contra 26 dos 27 proje-
tos de lei enviados pelo Exe-
cutivo que revogavam as do-
ações dos imóveis. Assim, os
bens não voltaram ao patrimô-
nio municipal e permaneceram
com as empresas beneficia-
das. A questão é que, segun-
do o Ministério Público Esta-
dual (MPMG), os terrenos fo-
ram doados ilegalmente.

Diante do fato, a reporta-
gem do “JS” entrou em con-
tato com o prefeito de Paraí-
so, que confirmou ter recebi-
do o ofício da presidência da
Câmara, requerendo por par-
te do Executivo novos proje-
tos de lei que tratem da revo-
gação das doações dos imó-
veis públicos. O documento
também foi assinado pelos
vereadores Juliano Reis (PP),
Vinício Scarano (Cidadania),
Lisandro Monteiro (SD) e

Pedro Delfante (PL). Destes,
apenas José Luiz das Graças
havia sido favorável aos PL’s
arquivados pelo plenário no
mês passado.

Questionado sobre a possi-
bilidade de atender à demanda
dos vereadores, o prefeito de-
clarou que ainda não se deci-
diu e que aguarda um parecer
da Procuradoria-Geral do Mu-
nicípio. “Estou avaliando ain-
da se vou encaminhar para
nova deliberação, uma vez que
o Executivo fez a parte dele.
Agora, estou esperando uma
decisão da nossa Procurado-
ria-Geral para saber se vamos
dar andamento jurídico às re-
vogações ou se reencaminha-
remos os projetos de lei para
deliberação da Câmara. É uma
decisão que eu ainda vou to-
mar, pois estou avaliando o
melhor cenário para poder
agir”, declara Morais.

DECISÃO POLÊMICA
O Executivo Municipal en-

caminhou à Câmara tais pro-
jetos de lei a fim de cumprir
um Termo de Ajustamento de
Conduta (TAC) firmado entre
o Ministério Público e a Pre-
feitura em dezembro de 2020,
durante os últimos dias de go-
verno do então prefeito Walker
Américo de Oliveira. As alie-
nações dos imóveis públicos
foram feitas, segundo o
MPMG, entre os anos de 1988
e 2019, sendo a maioria reali-
zada em 2015. Ao todo, 273
terrenos teriam sido repassa-
dos em contrariedade da lei.

Após o arquivamento de
26 dos 27 PL’s votados no dia
19 de junho, o Ministério Pú-
blico Estadual, por meio de
sua 5ª Promotoria de Justiça
de São Sebastião do Paraíso,
demonstrou descontentamen-
to com a decisão tomada pela

maioria do Legislativo Muni-
cipal.  À época, o órgão de-
clarou que “a conduta de par-
te dos vereadores confirma a
política costumeiramente pra-
ticada no Município e que foi
o motivo da abertura do pro-
cedimento, qual seja não de-
sagradar algumas pessoas, os
‘amigos do rei’, que recebe-
ram os imóveis, ainda que em
detrimento do cidadão co-
mum”. Além disso, o MPMG
classificou as doações feitas
de forma irregular como uma
“situação grave e desrespei-
tosa com os munícipes que a
duras penas pagam impostos”,
e que afrontam aos princípios
da legalidade, moralidade e
isonomia.

Dias depois, foi a vez dos
vereadores se posicionarem.
Entre as justificativas, eles
declararam ao “JS” que o Exe-
cutivo é autônomo e tem o

poder de tomar suas decisões
em relação aos projetos de lei
apresentados no plenário.
Além disso, o grupo lembrou
que as doações que apresen-
taram irregularidades, princi-
palmente envolvendo proprie-
dades em áreas de proteção
permanente (APP), foram
revogadas pela Casa e os imó-
veis devolvidos ao Município.

O grupo de vereadores
formado por Cidinha Cerize,
Lisandro Monteiro, Juliano
Reis, Pedro Delfante, Sérgio
Aparecido Gomes e Vinício
Scarano ainda ressaltou, na
ocasião, que nem todas as do-
ações foram revogadas por-
que os empresários que rece-
beram os imóveis participaram
de uma audiência pública rea-
lizada pela Câmara, onde se
comprometeram a investir em
suas propriedades, gerando
emprego e renda ao Município.

O Projeto de Lei 469/23
aumenta de 30 dias para 180
dias o prazo para extinção de
processos no âmbito dos
juizados especiais no caso de
falecimento do autor ou réu
da ação. Em análise na Câ-
mara dos Deputados, o tex-
to altera a Lei 9.099/95, que
trata dos juizados cíveis e cri-
minais.

O objetivo da autora da
proposta, deputada Fernanda
Pessoa (União-CE), é au-
mentar o prazo para habilita-
ção processual dos herdeiros
ou sucessores do falecido.

Ela acredita que o prazo
atual é exíguo para que, além
de lidar com o luto e perda
de um ente querido, a pes-

soa se responsabilize por ha-
bilitar-se em processos judi-
ciais.

A parlamentar defende a
alteração na legislação, a fim
de que “os familiares tenham
um tempo razoável para su-
peração do luto e depois
possam realizar as habilita-
ções processuais sem ne-
nhum prejuízo para nenhuma
das partes”.

TRAMITAÇÃO
A proposta, que tramita

em caráter conclusivo, será
analisada pela Comissão de
Constituição e Justiça e de
Cidadania.

(por Lara Haje)

Fonte: Agência Câmara de Notícias

Por Agência Brasil

SÃO PAULO

No primeiro semestre des-
te ano, 2,15 milhões de hecta-
res foram queimados no Bra-
sil, revela mapeamento feito
pelo MapBiomas Brasil, uma
rede colaborativa formada por
organizações não governa-
mentais (ONGs), universida-
des e empresas de tecnologia,
que produz um relatório sobre
a cobertura e uso da terra. Se-
gundo o mapeamento, isso sig-
nificou queda de 1% em rela-
ção ao mesmo período do ano
passado.

Se for considerada apenas
a região da Amazônia, no en-
tanto, as queimadas aumenta-
ram 14% em relação ao últi-
mo ano. De acordo com o
MapBiomas, a Amazônia foi
o bioma com a maior área
queimada no semestre, com
1,45 milhão de hectares devas-
tados em 2023, o que corres-
ponde a 68% de toda a área
queimada do Brasil nesse pe-
ríodo.

Em segundo lugar, vem o
Cerrado, com 639 mil hecta-
res, o que representou 30%

sobre o total de área queima-
da no país e aumento de 2%
em comparação com o mes-
mo período de 2022.

“A área queimada no pri-
meiro semestre de 2023 no
Cerrado está dentro da média
dos últimos anos, com desta-
que para ações de queimas
prescritas que são realizadas
nesse período como parte da
estratégia de prevenção de
incêndios florestais do MIF
(Manejo Integrado do Fogo).
Porém, a área queimada em
junho foi maior do que nos
meses anteriores, porque o
período de seca no bioma está
só começando.

A situação pode se agra-
var ainda mais com a che-
gada do fenômeno El Niño”,
diz, em nota, a coordenado-
ra operacional do MapBio-
mas Fogo, Vera Arruda, pes-
quisadora do Instituto de
Pesquisa Ambiental da Ama-
zônia.

De toda a área queimada
no primeiro semestre deste
ano no país, 84% eram de ve-
getação nativa, a maioria em
formações campestres. Se-
gundo o MapBiomas, as pas-

tagens se destacaram entre os
tipos de uso agropecuário, re-
presentando 8,5% de toda a
área queimada.

O relatório revelou ainda
que, na Mata Atlântica (10.
220 hectares) e no Pantanal
(13 mil hectares), a área quei-
mada no primeiro semestre
deste ano foi a menor dos úl-
timos cinco anos.

A Caatinga seguiu a ten-
dência de queda, com a área
queimada no primeiro se-
mestre inferior à dos anos
anteriores, com 818 hectares
atingidos. Já no Pampa fo-
ram queimados 7 mil hecta-
res.

RORAIMA
Quase metade da área

queimada no país entre janei-
ro e junho deste ano esteve
concentrada em um único es-
tado da Amazônia: Roraima,
principalmente nas cidades de
Normandia, Pacaraima e Boa
Vista.

Só neste estado, foram
queimados 1 milhão de hecta-
res no primeiro semestre des-
te ano. Em seguida, aparece-
ram os estados de Mato Gros-

so (258 mil hectares) e do
Tocantins (254 mil hectares).
Juntos, os três estados respon-
dem por 82% da área queima-
da total no período.

JUNHO
Apesar de os dados se-

mestrais terem mostrado re-
lativa estabilidade, os números
do mês de junho mostraram
avanço nas queimadas em re-
lação ao ano passado. Pelo
relatório, os 543 mil hectares
queimados no mês passado
estão 203% acima da área
queimada em maio de 2023.
Segundo o relatório, a vege-
tação nativa respondeu por
81% da área queimada em
junho.

O bioma com maior área
queimada no mês de junho foi
o Cerrado, com 425 mil hec-
tares, seguido pela Amazônia,
com 102 mil hectares.

As unidades de conserva-
ção que lideraram o ranking
de áreas queimadas no mês de
junho foram a Estação Ecoló-
gica Serra Geral do Tocantins,
o Parque Nacional dos Cam-
pos Amazônicos e o Parque
Nacional do Araguaia.

País teve 2,15 milhões de hectares
queimados no primeiro semestre

Biomas Amazônia e Cerrado foram os mais atingidos no período

Projeto aumenta
prazo para extinção

de processos em
juizados especiais
no caso de morte

Para deputada, prazo atual
é muito curto para habilitação

processual dos herdeiros ou sucessores

A autora da proposta, deputada Fernanda Pessoa

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Por Alex Rodrigues
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O Conselho Curador do
Fundo de Garantia do Tempo
de Serviço (FGTS) aprovou,
nesta terça-feira (25), a sus-
pensão temporária da cobran-
ça de financiamentos imobiliá-
rio contratados com recursos
do fundo, no âmbito de progra-
mas de habitação popular como
o Minha Casa, Minha Vida.

Válida por seis meses, a
medida pode beneficiar até
700 mil famílias que, por difi-
culdades financeiras momen-
tâneas, não têm conseguido
saldar as parcelas mensais do
financiamento.

“Vamos beneficiar 700 mil
famílias, permitindo que elas
se readéquem para poder con-
tinuar fazendo os pagamentos
normais”, afirmou o secretá-
rio-executivo do Ministério
das Cidades, Hildo Rocha, ex-
plicando que a suspensão tem-
porária das cobranças foi pro-
posta pela Caixa, principal

agente financeiro do progra-
ma.

“Isso é importante para o
mercado e está de acordo
com a política adotada pelo
governo federal de garantir o
crédito [à população]”, acres-
centou Rocha, alegando haver
estudos que apontam que mais
de 90% das famílias com difi-

culdades financeiras temporá-
rias voltam a pagar suas con-
tas em dia se conseguem es-
tender os prazos e, assim, evi-
tar que as dívidas se acumu-
lem.

De acordo com o Ministé-
rio das Cidades, a medida não
acarretará prejuízos nem para
os trabalhadores com contas

Conselho aprova pausa na cobrança
de financiamentos imobiliários

Medida vale para programas como o Minha Casa, Minha Vida

vinculadas ao FGTS, nem para
os bancos que pausarem os
pagamentos das prestações,
pois os valores pactuados com
os clientes inadimplentes se-
rão incorporados ao saldo de-
vedor.

Também a pedido do mi-
nistério, o Conselho Curador
autorizou que mais R$ 28,85
de recursos do FGTS sejam
destinados ao custeio de pro-
jetos habitacionais populares.
Com a suplementação, o or-
çamento inicialmente aprova-
do para este fim, que era de
R$ 68,1 bi, saltará para cerca
de R$ 97 bilhões.

“Será o maior recurso
[montante] nominal aplicado
pelo Estado [brasileiro] em
habitação popular, com recur-
sos do FGTS. Quarenta por
cento maior que no ano pas-
sado. E, sem dúvida nenhuma,
vai criar um sistema muito
positivo, [ajudando a gerar]
quase 3 milhões de empregos
diretos e a movimentar toda
uma importante cadeia produ-
tiva”, afirmou Rocha.
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ETANOL GANHA
COMPETITIVIDADE EM MINAS

Nos últimos dias, o etanol vem ganhando maior
competitividade nos postos de combustíveis de Minas Ge-
rais. Na mais recente pesquisa semanal realizada pela
Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e
Biocombustíveis (ANP), o etanol mostrou-se como uma
opção mais econômica em relação à gasolina comum no
estado. No levantamento, feito entre os dias 16 e 22 de
julho, o preço médio do litro de etanol foi apurado em R$
3,68, enquanto o preço médio do litro da gasolina foi de R$
5,33. Isso implica em uma paridade de 69%. Mas em Juiz
de Fora a competitividade ainda não se refletiu nas bom-
bas: o preço médio do litro do etanol é de R$ 4,15, e o
preço médio do litro da gasolina comum, de R$ 5,52. Isso
implica uma paridade de 75%. (Tribuna de Minas – Juiz
de Fora)

https://tribunademinas.com.br/noticias/economia/
25-07-2023/etanol-em-minas-jf-entrave.htm

IV FESTIVAL DE QUEIJO É SUCESSO
Como parte do IV Festival de Inverno de Caxambu

2023, o IV Festival de Queijo, Café e Cachaça teve mais
uma edição marcante, reunindo cidadãos caxambuenses e
visitantes para prestigiarem este delicioso evento que va-
loriza a produção local e tudo de melhor que ela tem a
oferecer. O evento foi uma realização da Prefeitura Muni-
cipal de Caxambu, sendo realizada até domingo, 23. O cor-
redor de estandes que se formou no espaço foi preenchido
pelo o público, que pôde conferir de perto todos os produ-
tos expostos durante o festival. Entre as iguarias estavam
licores, cachaças, queijos, doces, geleias, caldos, cafés entre
muitos outros. (Jornal Panorama – São Lourenço)

https://jornalpanoramaminas.com.br/caxambu-sur-
preende-e-conquista-o-publico-durante-o-iv-festival-
de-queijo-cafe-e-cachaca/

ORGANIZADORES COMEMORAM
A AGRIVALES

A 4ª Agrivales, maior feira da agricultura familiar e do
agronegócio do nordeste mineiro foi realizada no Expominas,
em Teófilo Otoni, de 13 a 16 de julho de 2023, pelas entida-
des de classe e demais instituições de Teófilo Otoni, com
uma vasta programação. O evento, idealizado pelo
Sindcomércio tem o objetivo de divulgar os produtores da
região, dando a eles a oportunidade de expor seus produ-
tos como queijos, licores, doces, plantas e artesanatos, e
contribui para os avanços desse setor da economia regio-
nal. (Diário Tribuna – Teófilo Otoni)

https://diariotribuna.com.br/?p=20700

FESTIVAL EM ARAXÁ RESGATA TRADIÇÕES
Araxá vai receber entre os dias 28 e 29 de julho um

grande evento com os sabores, aromas, sons, cores e tex-
turas de Minas Gerais. O Festival “Aqui tem Mineiridade”
reinaugura o espaço de eventos da sede da Fundação Cul-
tural Calmon Barreto e, na antiga estação de trens da ci-
dade, convida araxaenses e turistas para uma viagem ines-
quecível. “Um trem carregado de delícias e recordações
que só a gente entende, mas, mesmo assim, quer dividir
com todo o mundo. Esse é um encontro com as tradições.
O bolo de fubá assando no forno a lenha, o cafezinho coa-
do na hora e o pão de queijo inconfundível”, comenta o
organizador Carlos Alberto Ribeiro Sales, o Baca. (Cor-
reio de Araxá)

https://www.correiodearaxa.com.br/noticia/catego-
ria/2/cidade/link/8209/aqui-tem-mineiridade-festival-
em-araxa-resgata-tradicoes-cultura-e-gastronomia-de-
mg)

PRF REALIZA CINEMA RODOVIÁRIO
A Polícia Rodoviária Federal completou 95 anos nesse

dia 24 de julho. Na delegacia de Caratinga foi realizada
uma ação de conscientização através do cinema rodoviá-
rio. De acordo o PRF Vander, o cinema rodoviário tem por
objetivo fiscalizar os veículos e os condutores e passagei-
ros são convidados a assistir vídeos educativos onde são
passados alguns depoimentos da experiência prática dos
colegas no trabalho do dia a dia. “Nós destacamos o uso
do cinto de segurança, da cadeirinha para as crianças, a
proibição de beber e dirigir, e a manutenção preventiva dos
veículos”, disse Vander. (Diário de Caratinga)

https://diariodecaratinga.com.br/prf-realiza-cine-
ma-rodoviario-em-alusao-aos-seus-95-anos/)

CEMIG TROCA DE LÂMPADAS EM LAFAIETE
A Cemig está com uma nova inciativa do Programa de

Eficiência Energética em Minas Gerais, o que representa
uma boa oportunidade para aqueles que querem economi-
zar energia. A ação permite que clientes residenciais de
Conselheiro Lafaiete substituam, de forma gratuita, até cin-
co cinco lâmpadas antigas por outras de tecnologia LED.
De acordo com o gerente de eficiência energética da Cemig,
Ronaldo Lucas Queiroz, as lâmpadas de LED são mais
adequadas para as residências porque apresentam durabi-
lidade superior e maior eficiência. (Correio Online – Con-
selheiro Lafaiete)

https://www.jornalcorreiodacidade.com.br/noticias/
31121-cemig-disponibiliza-posto-de-troca-de-
lampadas-em-lafaiete)

CÂMARA APROVA CASA DE APOIO
A Câmara Municipal de Formiga aprovou o projeto 567/

2023, que altera dispositivos da Lei 5165/2017, que viabiliza
a abertura da Casa de Apoio, na cidade de Divinópolis. A
proposta é de autoria do vereador Cabo Cunha. A aprova-
ção ocorreu por unanimidade, após o assessor jurídico,
Marcus Phillipe Vieira, emitir parecer favorável sobre a
legalidade do projeto. Durante a discussão do projeto, al-
guns vereadores relembraram o desafio de familiares e
amigos durante tratamentos de saúde e destacaram a im-
portância do equipamento público para quem se desloca
de Formiga para tratamento de saúde em Divinópolis. (Úl-
timas Notícias – Formiga)

https://ultimasnoticias.inf.br/noticia/camara-apro-
va-projeto-para-a-implantacao-da-casa-de-apoio-em-
divinopolis/

Os produtores do Queijo
Cabacinha, tradicional no Vale
do Jequitinhonha, comemo-
ram a lei sancionada pelo go-
vernador Romeu Zema, no
início deste mês, que conside-
ra a iguaria patrimônio cultu-
ral e imaterial mineiro. De
acordo com levantamento
da Empresa de Assistência
Técnica e Extensão Rural de
Minas Gerais (Emater-MG),
160 famílias produzem o ali-
mento em sete municípios da
região. O produto recebe esse
nome devido ao formato, se-
melhante a uma cabaça, de-
nominação popular para o fru-
to milenar muito utilizado em
artesanatos.  

“O Cabacinha é reconhe-
cido pelo Estado desde 2014,
quando foi publicada a primei-
ra portaria de identificação do
Vale do Jequitinhonha como
tradicionalmente produtora
deste queijo. Sua produção
nesta região remete a meados
do século 20 e a origem cultu-
ral ainda é estudada”, explica
a assessora técnica da Dire-
toria de Agroindústria e
Cooperativismo da Secretaria
de Estado de Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento
(Seapa), Viviane Neri. 

RECONHECIMENTO 
O reconhecimento de va-

riedades dos queijos artesa-
nais e de caracterização das
regiões produtoras, em Minas,
é prerrogativa do Estado. Es-
sas ações seguem um proto-
colo executado pela Seapa e
suas vinculadas, a Emater-
MG, a Empresa de Pesquisa
Agropecuária de Minas Ge-
rais (Epamig) e o Instituto
Mineiro de Agropecuária
(IMA). 

Desde 2021, a Epamig co-
ordena pesquisas, em parce-
ria com as universidades fe-
derais de Minas Gerais
(UFMG) e de São João del-
Rei (UFSJ), que irão subsidi-
ar a caracterização do Queijo
Cabacinha. Também são de
competência da empresa es-
tudos sobre o consumo segu-
ro desses produtos.  

No momento, esses traba-
lhos científicos se encontram

Queijo Cabacinha passa
a ser patrimônio cultural

e imaterial de Minas
Produtores comemoram lei sancionada pelo governador Romeu Zema no início deste mês

em fase de acompanhamento
dos processos de fabricação,
análises sensoriais e entrevis-
tas com mestres queijeiros e
comerciantes. Além disso, téc-
nicos da Emater-MG estão
sendo treinados por pesquisa-
dores da Epamig para coletas
de amostras da água, do soro-
fermento, da massa fermen-
tada e massa filada e do quei-
jo, a partir do mês de agosto,
em 30 queijarias. 

“Existem produtores com
queijarias bem avançadas em
infraestrutura para a garantia
da qualidade, atendendo já às
boas práticas de fabricação, e
produtores que ainda têm uma
infraestrutura mais simples.
Mas a gente acredita que isso
é parecido com o que aconte-
ceu nas outras regiões que
passaram pelo processo de
caracterização e regulamen-
tação e que todos eles, inde-
pendente da estrutura física,
têm um domínio muito grande
dos fatores de produção”, re-
latou o pesquisador da Epamig
e coordenador do projeto,
Daniel Arantes.  

Após a publicação do es-
tudo que, entre outros pontos,
elucidará dúvidas sobre o
modo de fazer tradicional da
iguaria, o IMA irá elaborar o
Regulamento Técnico de
Identidade e Qualidade do

Queijo Cabacinha. Esse docu-
mento fixa a identidade e os
requisitos mínimos de qualida-
de que o produto deve cum-
prir. 

EM FAMÍLIA 
Itamar Mauricio Gomes,

do município de Medina, rela-
ta que a tradição vem do ber-
ço. “Eu sou pequeno produtor
rural, filho de produtor. Há
muito tempo, meus pais pro-
duziam requeijão, o que ficou
muito dispendioso, muita mão
de obra. Eles pararam de pro-
duzir requeijão, começaram a
produzir queijo e, hoje, temos
meu pai, eu e mais quatro ir-
mãos produzindo Cabacinha”,
afirma. 

Ao lado da esposa e das
filhas, o agricultor maneja des-
de o leite até o queijo. “Eu te-
nho uma média diária de 150
litros de leite e faço de 30 a
40 Queijos Cabacinha por dia,
com 450 a 480 gramas cada.
Vendemos aqui mesmo na ci-
dade. Toda quarta-feira parti-
cipamos de uma feirinha da
agricultura”, diz. 

Com o objetivo de fortale-
cer a atividade, Itamar e ou-
tros 17 mestres queijeiros de
Medina, Pedra Azul, Joaíma e
Itaobim contam com o auxílio
da Emater-MG para realiza-
rem o sonho de criar uma as-

sociação de produtores do
Queijo Cabacinha. A ideia,
que surgiu ainda em 2007, tem
agora o apoio de outras insti-
tuições, como a Ocemg, o
Sicoob e o Senar. 

MODO DE FAZER 
O Queijo Cabacinha é pro-

duzido exclusivamente com
leite cru de vaca. A coagula-
ção ocorre por geleificação,
por meio da adição de soro fer-
mentado e coalho ou coagu-
lante, resultando em altera-
ções na estrutura da caseína,
uma proteína de alto valor bi-
ológico presente no leite. Nes-
se estágio, o produto se trans-
forma em uma coalhada. 

As etapas seguintes envol-
vem a mexedura e o aqueci-
mento. A coalhada é dividida
em massas menores usando
pás, o que intensifica a libera-
ção do soro, reduzindo o volu-
me dos grãos e aumentando
sua densidade.  

Obtido o ponto da massa,
inicia-se o processo de fer-
mentação, que dura de 12 a
24 horas. Após completar
esse processo, o queijo é mol-
dado manualmente, com a
imersão em água quente. Por
fim, o produto passa por um
período de maturação, no qual
é pendurado para secar.

(Sup. Central de Imprensa) 

Daniel Arantes / Epamig
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O Projeto de Lei 1761/23
define como atividade rural
para fins de cobrança do Im-
posto de Renda (IR) o servi-
ço de hotelaria e turismo ex-
plorado em regime de econo-
mia familiar no meio rural. O
texto altera a Lei 8.023/90, que
regulamenta a cobrança de IR
na atividade rural.

“O objetivo é estimular a
economia das regiões rurais,
além de retirar da informali-
dade as famílias que já exer-
cem as atividades de hote-
laria e turismo nessas regi-
ões”, diz o autor do projeto,
deputado Marco Brasil (PP-
PR).

Atualmente, a legislação
considera atividades rurais
para fins de cobrança do IR a
agricultura; a pecuária; a ex-

tração e a exploração vegetal
e animal; a exploração da api-
cultura (abelhas), avicultura,
cunicultura (coelho), suinocul-
tura, sericicultura (bicho-da-
seda), piscicultura (peixes) e
outras culturas animais; e a
transformação de produtos
decorrentes da atividade feita
pelo próprio agricultor ou cri-
ador.

TRAMITAÇÃO
A proposta será analisada,

em caráter conclusivo, pelas
comissões de Agricultura, Pe-
cuária, Abastecimento e De-
senvolvimento Rural; de Tu-
rismo; de Finanças e Tributa-
ção; e de Constituição e Jus-
tiça e de Cidadania.

(POR MURILO SOUZA)

Fonte: Agência Câmara de Notícias

Por Andreia Verdélio
e Wellton Máximo
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O ministro da Fazenda,
Fernando Haddad, afirmou,
nesta segunda-feira (24), que
o governo vai propor o encer-
ramento do mecanismo de ju-
ros sobre capital próprio. “É
uma das medidas que está
sendo elaborada pela Fazen-
da”, disse, ao deixar o anexo
do Palácio do Planalto, após
reunião com o vice-presiden-
te e ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e
Serviços, Geraldo Alckmin.

A equipe econômica já vem
trabalhando na medida há al-
guns meses com o objetivo
de coibir abusos na regra de
distribuição de juros sobre ca-
pital próprio e aumentar a ar-
recadação.

Atualmente, existem duas
maneiras de as empresas dis-
tribuírem parte do lucro para
os acionistas. A primeira ocor-
re por meio dos dividendos,
obrigatórios pela Lei das So-
ciedades Anônimas, em que a
empresa paga Imposto de
Renda Pessoa Jurídica (IRPJ)
e Contribuição Social sobre o
Lucro Líquido (CSLL) sobre
os lucros, mas o investidor não

paga nada. A reforma do Im-
posto de Renda, a ser discuti-
da no segundo semestre, pre-
tende tributar os dividendos
para pessoas físicas e diminuir
a tributação sobre as empre-
sas.

A segunda ocorre por meio
dos juros sobre capital próprio,
de caráter facultativo, em que
a empresa não paga IRPJ e
CSLL, mas o investidor paga
15% de Imposto de Renda
retido na fonte. Os repasses
de juros aos investidores são
considerados como despesas
e descontados do lucro.

O mecanismo foi criado
para atrair investidores no
mercado de ações e facilitar
autofinanciamento com recur-
sos dos sócios, ao estimular a
distribuição de lucros pelas
empesas. Em abril, ao comen-
tar sobre a possibilidade do fim
do mecanismo, o ministro
Haddad explicou, no entanto,
que diversas empresas estão
zerando os lucros artificial-
mente para transformá-los em
juros sobre capital próprio.

“Têm empresas, para você
ter uma ideia, que não estão
tendo mais lucro. Têm empre-
sas muito rentáveis que não
declaram lucro e, portanto,
não pagam Imposto de Ren-
da Pessoa Jurídica. O que elas

fizeram? Transformaram lu-
cro artificialmente em juros
sobre capital próprio. Não pa-
gam nem como pessoa jurídi-
ca nem como pessoa física”,
explicou o ministro.

DEPRECIAÇÃO
ACELERADA

Já o tema da reunião entre
Haddad e Alckmin foi a mu-
dança na depreciação acele-
rada de bens de capital, a fim
de estimular a economia, a
partir de 2024. Segundo ele,
há muitos anos a indústria rei-
vindica que a depreciação de
máquina e equipamentos seja
feita numa velocidade maior.

Quando uma empresa ad-
quire uma máquina, pode lan-
çar parte do preço como des-
pesa a cada ano. O lançamen-
to diminui o lucro e, portanto,
resulta em queda no Imposto
de Renda recolhido.

“Isso não tem um impacto
fiscal propriamente dito a não
ser no tempo. Na verdade, em
vez de diferir [adiar] a depre-
ciação, você antecipa o efeito
fiscal. No tempo, ele é nulo,
mas isso dá uma vantagem
grande para aquele industrial
que está disposto a investir no
seu negócio em busca do au-
mento da produtividade, que
não vem aumentando no Bra-

sil há muitos anos”, explicou.
Segundo Haddad, o gover-

no reafirmou o compromisso
com a tese da depreciação
acelerada já para 2024 e ago-
ra vai definir o alcance da
medida, a partir da aprovação
do orçamento de 2024 pelo
Congresso Nacional.

“O alcance pode ser mui-
to diferente em relação aos
setores que você vai abranger
e em relação ao encurtamen-
to do prazo. Então nós vamos
ver a evolução da tramitação
do orçamento a partir do dia
31 de agosto e vamos definir
o ponto de partida da depreci-
ação acelerada. Mas está
combinado que começa em
2024”, disse.

“Ela pode variar muito por-
que o pacote geral pode che-
gar a R$ 15 bilhões, mas ele
pode sair de R$ 3 [bilhões],
pode sair de R$ 5 [bilhões],
pode ser de R$ 9 [bilhões]. Vai
depender muito do espaço que
o Congresso nos permitir em
função das leis que vão ser en-
caminhadas.

A calibragem é o ponto do
partido. Como no ano seguin-
te você já começa a recupe-
rar crédito é uma coisa que
você consegue avaliar em fun-
ção do espaço fiscal que você
tiver”, acrescentou.

Por Fabiola Sinimbu

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

O Ministério da Fazenda
divulgou nesta segunda-feira
(24) mudanças nas operações
de crédito voltadas às ativida-
des da agropecuária e agricul-
tura familiar. As mudanças
atingem o Programa Nacional
de Apoio ao Médio Produtor
Rural (Pronamp), o Programa
Nacional de Fortalecimento da
Agricultura Familiar (Pronaf)
e Programa de Garantia da
Atividade Agropecuária (Pro-
agro) e Proagro Mais.

A resolução do Conselho
Monetário foi editada pelo

Banco Central na última quin-
ta-feira (20), mas foi publicada
na edição do Diário Oficial
da União de segunda-feira,
24.

Entre as mudanças divul-
gadas está a proibição de con-
cessão de crédito do Pronamp
para aquisição de máquinas e
equipamentos que possam ser
financiadas pelo Programa de
Modernização da Frota de
Tratores Agrícolas e Imple-
mentos Associados e Colhei-
tadeiras (Moderfrota). Nesse
caso, produtores rurais e coo-
perativas agrícolas com ren-
da bruta anual de até R$ 45
milhões permanecerão finan-
ciando tratores, pulverizado-

res, semeadeiras, colheitade-
iras e equipamentos para
beneficiamento agrícola pelo
programa instituído pelo Ban-
co Central desde 2002.

Outra mudança, realizada
no Manual de Crédito Rural
(MCR) foi o estabelecimento
de índices mínimos de nacio-
nalização e potência máxima,
nesse caso, 80 cavalos-vapor,
para tratores e motocultiva-
dores que venham a ser finan-
ciados pelo Pronaf, além da
dispensa do Credenciamento
de Fabricantes Informatizado
(CFI) para financiamento de
motores de embarcações, o
que não ocorre para os demais
equipamentos financiáveis.

Também atribui ao Minis-
tério de Desenvolvimento
Agrário e Agricultura Fami-
liar (MDA) os critérios para
enquadramento de empreen-
dimento no Proagro e Pro-
agro Mais, que tenham sis-
tema de produção de base
agroecológica, ou em transi-
ção.

Na regra anterior, essa atri-
buição era estabelecida pelo
Ministério da Agricultura e
Pecuária (Mapa). Esses cri-
térios garantem aos empreen-
dimentos que se enquadrem
nesse perfil a aplicação da
alíquota básica de apenas 2%
na participação dos progra-
mas.

POR KATHIA ELLER

Instrutora de Formação Profissional

da área de beleza do Senac

O envelhecimento é um
processo natural que afeta todo
o organismo humano, incluin-
do a pele. Com o passar dos
anos, a pele dos idosos passa
por mudanças físicas e fisioló-
gicas que exigem atenção e
cuidados específicos. A Instru-
tora de Formação Profissional
da área de beleza do Senac,
Kathia Eller apresenta algu-
mas das melhores práticas
para manter a pele idosa sau-
dável e minimizar o apareci-
mento de rugas e linhas finas.

Mudanças na pele com o
envelhecimento:

À medida que envelhece-
mos, a pele tende a ficar mais
fina, perde colágeno, suas
glândulas sudoríparas e sebá-
ceas diminuem a produção, e
há uma redução na produção
de melanina, o pigmento na-
tural que protege contra os
raios UV. Isso pode levar a
problemas como prurido senil,
dermatites e púrpura senil,
que são mais comuns na pele
idosa.

Hidratação e Alimentação
Balanceada:

A hidratação é fundamen-
tal para manter a pele saudá-
vel. Beba bastante água e uti-
lize hidratantes adequados para
a pele idosa. Além disso, uma
alimentação balanceada e sau-
dável, com foco na redução do
consumo de açúcares e car-
boidratos em excesso, contri-
bui para a saúde da pele.

Prevenção de rugas e li-
nhas finas:

Mantenha a pele constan-
temente hidratada por meio de
uma rotina de limpeza, tonifi-
cação e hidratação. Utilize
protetor solar diariamente,
mesmo em dias nublados.
Além disso, evite o estresse,
tenha uma rotina regular de
sono e evite álcool e tabagis-
mo.

Produtos recomendados
para a pele idosa:

Busque por produtos de
cuidados da pele que conte-
nham ingredientes como man-
teiga de karité, murumuru,
uréia, glicerina, pantenol e vi-
taminas A, D e do complexo
B. Esses ingredientes forne-
cem emoliência e promovem
a saúde da pele.

Rotina de limpeza facial:
Adote uma rotina de lim-

peza diária com sabonete neu-
tro e sem álcool para não agre-
dir a pele. Hidrate a pele utili-
zando produtos adequados
para o seu tipo de pele, dando
preferência a hidratantes com
ação anti-idade e antioxidan-
tes.

Fatores que contribuem
para o envelhecimento da
pele:

Evite a exposição exces-
siva ao sol sem proteção so-
lar, consumo de álcool, taba-
gismo, má alimentação e a
falta de hidratação do organis-
mo, pois esses fatores podem
acelerar o envelhecimento da
pele.

(Fonte: Jornal Classivale)

Medida vai interferir na forma de
distribuição do lucro das empresas

Governo vai propor fim dos juros sobre capital próprio, diz Haddad

Governo faz ajustes em programas
de concessão de crédito rural

Resolução foi publicada nesta segunda-feira no Diário Oficial

GERAL SAÚDE

Cuidados com a pele
dos idosos: dicas para

uma pele saudável
e bem-cuidada

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Projeto define como
atividade rural os

serviços de turismo
e hotelaria da

agricultura familiar

Marco Brasil: a medida vai estimular
a economia das regiões rurais
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Entretanto
Renato Zupo *

O FUTEBOL, A VIDA E A POLÍTICA
Imagine-se um técnico ou jogador de futebol que recla-

ma do gramado, da bola ou do árbitro? Se pode dizer que
está atacando o jogo de futebol em si? Claro que não. Está
buscando aprimorá-lo, ainda que as críticas proferidas se-
jam vez ou outra injustas. O mesmo se dá com nossos polí-
ticos que, por criticarem eventualmente às instituições, nem
por isto as estão atacando. É bastante comum, aliás, con-
gressistas atacando a Presidência da República por atos de
governo indigestos ou politização da economia, etc. Quando
a crítica é feita ao Poder Judiciário, no Brasil, no entanto, a
história muda de figura e a crítica viria desacato, desobedi-
ência, atenta contra a segurança nacional ou é “ato
antidemocrático”. Nestes dois últimos casos eu já frisei aqui
e repito: o erro destas legislações que punem ações políticas
supostamente criminosas é que, além de defenderem o Es-
tado em si e não ao cidadão, criam tipos penais abertos,
tipos que são descrições hipotéticas de crime. Fica por de-
mais subjetivo e ao encargo do padrão político e ideológico
da vez definir o que atenta contra a democracia e o que é
simples manifestação do pensamento. Invasões de terra
pode, porque a reforma agrária está prevista na Constitui-
ção Federal (é esta a justificativa das esquerdas), mas pedir
intervenção militar não pode, criticar ao  STF menos ainda,
aí vira ato antidemocrático. Bolsonaro está inelegível por
isso: criticou o árbitro da partida de futebol e o rigor da bola,
e por isso foi considerado um inimigo do esporte.

OU VAI OU RACHA
O erro do bom capitão foi um só, elevado ao cubo por

sua inaptidão para arregimentar a nação durante a pandemia.
Ao vencer as esquerdas, teria duas saídas imediatas: aquela
à lá Olavo de Carvalho e que seria moer de pancada a opo-
sição logo desde o primeiro dia de governo, ou se transfor-
mar no “Bolsonaro Paz e Amor” que tentaria integrar es-
forços com opositores e premiar aqui e ali aos seus desafetos
para ir cozinhando em banho Maria as adversidades da po-
lítica. Não fez nenhuma coisa e nem outra, ficou no meio do
caminho, e por isso está sendo defenestrado agora. Mas vai
voltar. A justiça, o entendimento judicial, o politicamente
correto e as conveniências estatais e econômicas são volá-
teis e efêmeras. Lula da Silva, de réu número um do Brasil,
inelegível, condenado e preso, se tornou de novo presidente
e dignatário máximo da nação. A Lava Jato que era exem-
plo positivo, virou um manual do que não fazer em termos
de administração e distribuição da justiça criminal brasilei-
ra. Como dizia o Rei Roberto Carlos, “estrelas mudam de
lugar”

POPULISMO
Alexandre de Moraes qualificou como repulsa ao

populismo a condenação eleitoral de Jair Messias Bolsonaro.
Não entendi nada. O populista é um demagogo, que fala
para agradar multidões. O populismo, acreditamos nós que
estudamos História, é o credo daqueles que prometem igual-
dade social, casas e dinheiro para o povo, em troca da ade-
são eleitoral às urnas. Bolsonaro, ao contrário, sempre falou
para desagradar multidões e nunca prometeu nada utópico
e que ao menos não tentasse cumprir. Diga-se dele, o que
se quiser dizer: politicamente incorreto, por vezes falastrão,
atrapalhado, mal informado, ou seja, um sapo tentando coa-
xar como um tenor em uma loja de cristais que se trincam
irremediavelmente diante de suas tentativas líricas de agra-
dar aos ouvintes. Populista nunca. O capitão é a justa antí-
tese disso. A turma que o chama de populista é aquela mes-
ma que o chama de fascista: só demonstra desconheci-
mento histórico e de ciência política.

ENTENDA O NOVO TRIBUTO
No Brasil há três tipos de impostos: sobre a renda, sobre

o patrimônio e sobre o consumo. A reforma tributária não
vai mexer com o imposto sobre a renda, mas vai afetar aos
outros dois. Substituirá o ISS, PIS e COFINS (Federais) e o
ICMS e o ISS (dos estados e municípios) por um único tri-
buto, o IVA (imposto sobre valor agregado). É assim no
mundo todo, mas não é indício de que irá funcionar em nos-
so país, muito antes pelo contrário. Aumenta a alíquota de
“contribuição”  - termo ridículo,  porque contribuição  é vo-
luntária. Esta chega a 24% e é taxada exclusivamente so-
bre os lucros daquela específica transação. O fabricante de
televisores de Manaus vai colocar o IVA que paga no preço
da TV que vende para o Magazine Luíza, que vai pagar
outro IVA ao vender o eletrodoméstico ao Zezinho. Óbvio
que o imposto vai ser agregado também ao preço do bem
pago pelo pobre coitado do Zezinho, que no final vai pagar
quase dois televisores e levar pra casa só um.  

O DITO PELO NÃO DITO.
“A riqueza de uma nação se mede pela riqueza do

povo e não pela riqueza dos príncipes” (Adam Smith,
economista inglês).

RENATO ZUPO – MAGISTRADO, JUIZ DE DIREITO
NA COMARCA DE ARAXÁ, ESCRITOR

Termina, no dia 31 de ju-
lho, o prazo de inscrições para
a 12ª edição do Concurso Na-
cional Abracopel de Redação,
Desenho e Vídeo, da Associa-
ção Brasileira de Conscientiza-
ção para os Perigos da Eletri-
cidade (Abracopel). A Cemig é
parceira e patrocinadora deste
projeto, que busca incentivar a
participação de crianças, ado-
lescentes e professores no de-
senvolvimento e disseminação
dos conceitos de segurança no
uso da eletricidade, engajando
toda a comunidade para a pre-
venção de acidentes desta na-
tureza.

Nesta edição, o tema das
produções será "Eletricidade
com Segurança". Podem par-

Atenção, últimos dias para as
inscrições em concurso sobre

segurança no uso da eletricidade
Iniciativa é uma parceria da Cemig e Abracopel e vai premiar alunos

e professores de escolas públicas e particulares de Minas Gerais

ticipar alunos regularmente
matriculados em escola públi-
ca ou privada, nas categorias:
desenho (de 6 a 10 anos), re-
dação (de 11 a 15 anos) e vídeo
(de 16 a 18 anos). Serão clas-
sificados 20 alunos em cada
categoria. Os primeiros coloca-
dos em cada categoria (aluno e
professor orientador) recebem
um tablet, troféu e certificado.
As inscrições podem ser feitas
pelos Correios ou pelo site
www.abracopel.org/concurso

Para o gerente de Seguran-
ça do Trabalho da Cemig,
Lauro Fernando Ribeiro, a par-
ticipação da companhia refor-
ça o compromisso com a se-
gurança e trabalha a consci-
entização sobre o assunto jun-

to a um público com grande
potencial de serem multiplica-
dores deste importante tema.
"A Cemig é a única distribui-
dora de energia que participou
de todas as edições do Concur-
so, e os alunos das escolas
mineiras têm se destacado em
todas as categorias. Das quase
15 mil inscrições nacionais re-
alizadas em 2022, cerca de 10
mil foram na área de conces-
são da distribuidora", destaca
o gerente. Na etapa regional
Cemig, foram premiados alu-
nos das cidades de Barroso,
Nova Serrana, Baependi, Itu-
mirim e Natércia.

O concurso realizado no
ano passado registrou um total
de 14.954 inscritos de 416 es-

colas, 174 cidades, 18 estados
e todas as regiões do país, al-
cançando mais de 200 mil pes-
soas. Animado com esse resul-
tado, o Diretor Executivo da
Abracopel, Edson Martinho,
lançou um novo desafio. "Em
2023 a Abracopel completa 18
anos de existência, e para ce-
lebrar essa data, nossa meta é
alcançar 25 mil inscrições no
concurso, ampliando o debate
sobre este tema tão importante
para a preservação da vida".

O concurso atende a três
objetivos do desenvolvimento
sustentável da Organização
das Nações Unidas (ONU):
saúde e bem-estar, educação
de qualidade e energia acessí-
vel e limpa.

Abracopel Divulgação 

 A aluna Maria Eduarda Vital da Silva,  da cidade de Itumirim, no Sul de MInas, vencedora na Categoria Redação 2 na Etapa
Regional Cemig e 4ª colocada na Etapa Nacional, em evento de premiação do concurso Abracopel, realizado em 2022

Marcello Casal Jr/Agência BrasilPor Andreia Verdélio

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Naci-
onal de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA) – conside-
rado a inflação oficial do país
– caiu de 4,95% para 4,9%
neste ano. A estimativa está
no Boletim Focus desta terça-
feira (25), pesquisa divulgada
semanalmente pelo Banco
Central (BC) com a expecta-
tiva de instituições financeiras
para os principais indicadores
econômicos.

Para 2024, a projeção da
inflação ficou em 3,9%. Para
2025 e 2026, as previsões são
de 3,5% para os dois anos.

A estimativa para este
ano está acima do teto da
meta de inflação que deve
ser perseguida pelo BC. De-
finida pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN), a
meta é de 3,25% para 2023,
com intervalo de tolerância
de 1,5 ponto percentual para
cima ou para baixo. Ou
seja,  o l imite inferior é
1,75% e o superior 4,75%.
Segundo o BC, no último
Relatório de Inflação a
chance de a inflação oficial
superar o teto da meta em
2023 era de 61%.

A projeção do mercado

Mercado reduz previsão da inflação
de 4,95% para 4,9% este ano

Projeção de expansão da economia em 2023 ficou em 2,24%

para a inflação de 2024 tam-
bém está acima do centro da
meta prevista, fixada em 3%,
mas ainda dentro do intervalo
de tolerância de 1,5 ponto
percentual.

Em junho, houve deflação
no país, ou seja, um recuo nos
preços na comparação com
maio. O IPCA ficou negativo
em 0,08%, segundo o Institu-
to Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE). Foi o quar-
to mês seguido em que a in-
flação perdeu força. Em maio,
o IPCA foi de 0,23%.

No ano, o índice soma
2,87% e, nos últimos 12 me-
ses, 3,16%, abaixo dos 3,94%
observados nos 12 meses ime-
diatamente anteriores e se-
guindo a tendência de queda
apresentada desde junho de
2022, quando o índice estava
em 11,89%.

JUROS BÁSICOS
Para alcançar a meta de

inflação, o Banco Central usa
como principal instrumento a
taxa básica de juros, a Selic,
definida em 13,75% ao ano pelo
Comitê de Política Monetária
(Copom). A taxa está nesse
nível desde agosto do ano pas-
sado e é a maior desde janeiro
de 2017, quando também es-
tava nesse patamar.

Para o mercado financei-
ro, a expectativa é de que a
Selic encerre o ano em 12%
ao ano. Para o fim de 2024, a
estimativa é de que a taxa bá-
sica caia para 9,5% ao ano.
Já para o fim de 2025 e de
2026, a previsão é de Selic em
9% ao ano e 8,63% ao ano,
respectivamente.

Quando o Copom aumen-
ta a taxa básica de juros, a fi-
nalidade é conter a demanda

aquecida, e isso causa refle-
xos nos preços porque os ju-
ros mais altos encarecem o
crédito e estimulam a poupan-
ça. Mas, além da Selic, os ban-
cos consideram outros fatores
na hora de definir os juros co-
brados dos consumidores,
como risco de inadimplência,
lucro e despesas administrati-
vas. Desse modo, taxas mais
altas também podem dificul-
tar a expansão da economia.

Quando o Copom diminui
a Selic, a tendência é que o
crédito fique mais barato, com
incentivo à produção e ao con-
sumo, reduzindo o controle
sobre a inflação e estimulan-
do a atividade econômica.

PIB E CÂMBIO
A projeção das instituições

financeiras para o crescimento
da economia brasileira neste
ano ficou em 2,24%, mesma do
boletim da semana passada.

Para 2024, a expectativa
para o Produto Interno Bruto
(PIB) - a soma de todos os
bens e serviços produzidos no
país - é de crescimento de
1,3%. Para 2025 e 2026, o
mercado financeiro projeta
expansão do PIB em 1,9% e
2%, respectivamente. A pre-
visão para a cotação do dólar
está em R$ 4,97 para o fim
deste ano. Para o fim de 2024,
a previsão é de que a moeda
americana fique em R$ 5,05.
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O cantor e compositor Lô
Vieira, de São Sebastião do
Paraíso, conquistou o primei-
ro lugar no Santo Festival Voz
e Violão, promovido no último
sábado (22/07), em Santo
Hilário, distrito de Pimenta
(MG).

Segundo a organização, o
festival teve como finalidade
revelar, divulgar e valorizar
artistas e promover o turismo
ao vilarejo. Do total de inscri-
ções válidas, a comissão
julgadora selecionou dez artis-
tas finalistas, para a apresen-
tação ao vivo.

Com o 1º primeiro lugar,
Lô Vieira conquistou o prê-
mio de R$ 5 mil. O segun-
do e o terceiro colocado,
também receberam pre-
mia-ções. A noite terminou
com um show do primeiro
colocado para um público
de mais de três mil pesso-
as, que marcaram presen-
ça no evento.

"Foi uma emoção incrível.
Acredito que toda a boa ener-
gia do lugar, do público me
ajudaram nesta conquista.
Para a gente, que vive de fa-
zer música, eventos como
estes têm muita importância,
geram oportunidade, visibili-
dade e a gratidão de poder

Músico de São Sebastião do Paraíso
vence festival de Santo Hilário

cantar para grandes públicos.
Sinto enorme alegria de ter
participado e mais ainda de
ter sido campeão do festival",
diz o músico.

O artista vem se consa-
grando pelos festivais do Bra-
sil e levando o nome de São
Sebastião do Paraiso por onde
passa.  Esse já o segundo Fes-
tival Nacional que o músico
participa neste mês. Lô, tam-
bém foi um dos classificados
da 5ª edição do Canto Místico

- Festival Nacional de Músi-
ca Popular Brasileira de
Bueno Brandão, município
mineiro da Serra da Manti-
queira,  realizado entre os dias
14 e 16 de julho.

Com  34 anos, mais 70
classificações em festivais de
música pelo país, o músico já
acumula 13 importantes prê-
mios . Além dos festivais, Lô
Vieira divulga seu show de
forró com menções a música
nordestina, e conta sobre o

lançamento do seu novo tra-
balho autoral.

"Esse novo EP vem com
oito faixas com muito roman-
tismo, brasilidade e pitadas de
jazz. Além disso, será um tra-
balho com convidadas muito
especiais, com participação de
Selma Fernands e Marina
Rosa, ambas finalistas do The
voice Brasil e cantoras mara-
vilhosas que são também gran-
des campeãs de festivais pelo
país", finaliza Lô Vieira.

Reprodução

O Conselho Curador do
Fundo de Garantia do Tempo
de Serviço (FGTS) aprovou,
nesta terça-feira (25), a dis-
tribuição de quase R$ 12,848
bilhões entre os trabalhadores
que têm contas vinculadas ao
fundo.

O valor total é o resultado
líquido positivo obtido pelo
FGTS em 2022, ou seja, a di-
ferença entre as receitas (ren-
das/rendimentos com opera-
ções de crédito, com títulos
públicos federais e demais tí-
tulos e valores mobiliários,
entre outras) e as despesas
(remuneração das contas vin-
culadas, de TR + 3% ao ano,
taxa de administração e ou-
tras).

Segundo o balanço apre-
sentado hoje (25), durante a
reunião do Conselho Curador,
no ano passado, as receitas do
Fundo somaram, aproximada-
mente, R$ 49,7 bi. Já as des-
pesas foram de pouco mais de
R$ 36,9 bi.

Os conselheiros aprova-
ram a distribuição de 99% dos

ECONOMIA
FGTS aprova distribuição de

R$ 12,7 bilhões a trabalhadores

R$ 12,848 bi, ou seja, de cer-
ca de R$ 12,712 bi. De acor-
do com a Lei nº 13.466, de
2017, têm direito a parte des-
ta quantia os trabalhadores
que tinham saldo em contas
vinculadas do fundo em 31 de
dezembro de 2022. A partilha
será proporcional ao saldo de

cada conta vinculada e deve-
rá ser operacionalizada pela
Caixa até 31 de agosto deste
ano.

A distribuição de resulta-
do do FGTS tem o objetivo
de elevar a rentabilidade das
contas vinculadas do traba-
lhador. O valor referente à

distribuição dos resultados
passa a compor o saldo da
conta vinculada e só pode ser
sacado nas situações previs-
tas em lei, como nos casos de
rescisão sem justa causa, sa-
que-aniversário, aposentado-
ria, aquisição da casa própria
e outros.

Reprodução

Partilha deverá ser paga pela Caixa até 31 de agosto

Da Agência Senado 
 

O Senado vai analisar um
projeto de lei que propõe
ações coordenadas para au-
mentar a presença de áreas
verdes nas cidades. A Políti-
ca Nacional de Arborização
Urbana (Pnau) é uma propos-
ta do senador Efraim Filho
(União-PB), mas reproduz
texto que circula na Câmara
dos Deputados desde 2021.

O PL 3.113/2023 determi-
na que a União, os estados, o
Distrito Federal e os municí-
pios passem a elaborar planos
de arborização urbana, com
duração ilimitada, horizonte de
execução de 20 anos e revi-
são a cada cinco anos. Nes-
ses planos constarão as orien-
tações para monitoramento,
conservação e expansão da
arborização urbana, além das
diretrizes para participação
social na gestão do tema. 

Os planos deverão se gui-
ar pelos regulamentos futuros
da Política Nacional de
Arborização Urbana (Pnau).
O projeto prevê que esses re-
gulamentos tratem dos índices
de arborização urbana, as zo-
nas de proteção de copas e
raízes, a imunidade de corte,
a adoção de áreas verdes e o
“espaço árvore” (destinado ao
plantio de árvores em calça-
das).

O plano nacional e os pla-
nos estaduais de arborização
urbana terão a responsabilida-
de de mapear a situação nos
seus territórios de cobertura,
estabelecer metas e delinear
programas para atingir os ob-
jetivos. Já os planos munici-
pais — obrigatórios apenas
para cidades com mais de 20
mil habitantes — terão o de-
ver de levar a cabo a implan-
tação contínua e atualizada da
arborização urbana. O plano
municipal é requisito para re-
cebimento das verbas federais
e estaduais destinadas ao fo-
mento da arborização urbana.

O projeto começa a trami-
tar na Comissão de Desenvol-
vimento Regional (CDR), sob
relatoria da senadora Profes-
sora Dorinha Seabra (União-
TO). Depois vai para as Co-
missões de Constituição e Jus-
tiça (CCJ) e de Meio Ambi-
ente (CMA). Esta última terá
a palavra final sobre a apro-
vação. 

A proposta reproduz o
substitutivo ao PL 4.309/2021,
que tramita na Câmara dos
Deputados. O substitutivo é
de autoria do ex-deputado
Gustavo Fruet, foi aprovado
pela Comissão de Desenvol-
vimento Urbano da Câmara,
precisa passar por outras três
comissões e vai ao Plenário.

O projeto de Efraim Filho
não precisa necessariamente
passar pelo Plenário do Sena-
do. Se for aprovado pela
CMA,  poderá seguir direta-
mente para a Câmara, e só vai
a Plenário se houver requeri-
mento para isso, com assina-
turas de pelo menos nove se-
nadores.

NÃO REGRESSIVIDADE
A Pnau determina que a

gestão urbanística das cidades
se guie pelo princípio da não
regressividade da arborização,
ou seja, busque sempre a ex-
pansão quantitativa e qualita-
tiva das áreas verdes. Desse
modo, qualquer alteração ur-
banística deverá priorizar a
manutenção das árvores exis-
tentes no local, e o poder pú-
blico poderá exigir alterações
no projeto para preservar a
arborização original. Ações de
poda e remoção de árvores
deverão ser divulgadas com
antecedência e sujeitas à par-
ticipação social.

A autorização para remo-
ção de árvores deverá obede-
cer uma série de critérios enu-
merados na lei, como relevân-
cia ambiental e paisagística e

carência de vegetação na re-
gião. Em caso de remoção
autorizada de árvores, os mu-
nicípios deverão impor com-
pensação na forma de plantio
de novos espécimes. Priorita-
riamente, o plantio deverá ser
cumprido na mesma região.

Novas construções e par-
celamentos de solo também
ficarão sujeitos a medida com-
pensatória, na forma do plan-
tio de uma muda para cada
fração de área total destinada
ao loteamento.

RECURSOS E GESTÃO
O plano nacional de arbo-

rização deverá contemplar
recursos que atendam à pro-
dução de mudas de espécies
nativas, à formação de profis-
sionais e à implementação de
tecnologias de planejamento,
manejo e gestão da arboriza-
ção urbana. Os planos esta-
duais e municipais trarão o
programa orçamentário, inclu-
indo previsão de investimen-
tos.

PENALIDADES
O projeto também atribui

ao poder público o dever de
zelar pela preservação das
árvores urbanas. Ele modifi-
ca a Lei dos Crimes Ambi-
entais (Lei 9.605, de 1998),
tipificando vários novos crimes
contra a arborização das ci-
dades, como, por exemplo,
pintar e caiar árvores, fixar
publicidade ou sinalização em
árvores, plantar espécies não
recomendadas pelo município,
depositar entulho em área de
plantio e amarrar animais em
árvores

JUSTIFICATIVA
Na sua justificativa para o

projeto, o senador Efraim Fi-
lho menciona que as cidades,
apesar de ocuparem uma área
muito pequena da superfície
terrestre, causam um impac-
to historicamente grande so-
bre a vida do planeta. Isso se
dá porque a expansão das ci-
dades seguiu modelos que não
levaram em consideração os
componentes ecológicos. 

“Desse modelo derivam
diversos impactos que hoje
constituem boa parte dos pro-
blemas urbanos: aumento de
enchentes e alagamentos, for-
mação de ilhas de calor, po-
luição do ar e das águas e as-
soreamento de córregos urba-
nos, entre outros impactos
negativos que afetam direta-
mente a vida dos cidadãos”,
explica.

A presença de zonas arbo-
rizadas traz benefícios para a
vida humana como a produ-
ção de oxigênio, a retenção da
água da chuva e sua infiltra-
ção no solo, a atenuação da
poluição atmosférica e sono-
ra e o resfriamento de ambi-
entes. Além disso, há benesse
sociais.

“Estudos relacionam a pre-
sença de vegetação no ambi-
ente urbano com a redução do
índice de criminalidade e de
violência doméstica e com o
aumento da sensação de
bem-estar, da capacidade de
concentração e da produtivi-
dade em ambientes escolares
e de trabalho. A presença de
vegetação estimula a coesão
social e a prática de ativida-
des físicas ao ar livre e pode
promover melhores processos
de recuperação após situa-
ções de estresse”, enfatiza o
senador.

Apesar desses fatos co-
nhecidos, Efraim alerta que a
maioria das cidades brasilei-
ras carece de áreas verdes e
não tem nenhum tipo de pla-
nejamento nesse sentido. As-
sim, ele diz esperar que o es-
tabelecimento de uma política
nacional leve o tema a ter des-
taque nas agendas governa-
mentais e traga recursos fi-
nanceiros.

Fonte: Agência Senado

Senado pode
aprovar Política

Nacional de
Arborização Urbana
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Na segunda-feira, 24, o 2º
Pelotão do Corpo de Bombei-
ros de São Sebastião do Pa-
raíso coordenou um simulado
de incêndio e emergência no
Hospital Gedor Silveira. Esse
exercício, parte da “Operação
Rota de Emergência”, foi exe-
cutado para disseminar a cul-
tura de prevenção e auto-pro-

Bombeiros realizam treinamento de incêndio e
emergência no Hospital Gedor Silveira

“Operação Rota de Emergência” tem como objetivo prevenir maiores danos em caso de incêndios em hospitais de Minas Gerais

teção e testar o plano de in-
tervenção de incêndios em
hospitais públicos e privados
de referência em Minas Ge-
rais.

A operação ocorreu na ala
feminina do hospital, onde um
simulado de incêndio foi mon-
tado pelos militares. A fim de
evitar desconforto aos pacien-
tes, a evacuação emergencial
foi executada de maneira par-

cial, com a participação de 34
pacientes.

No planejamento da ope-
ração, a responsabilidade das
ações iniciais  (identificação
do incêndio, acionamento do
alarme, evacuação emergen-
cial dos pacientes e orienta-
ção do Corpo de Bombeiros
à chegada no hospital) ficou
a cargo dos próprios funcio-
nários do hospital, que atua-

ram como brigadistas orgâni-
cos.

O simulado, que contou
com a participação de seis
militares do 2º Pelotão de
Bombeiros e 12 profissionais
de saúde e colaboradores do
hospital, teve uma duração
total de 10 minutos. A guarni-
ção de incêndio respondeu em
aproximadamente quatro mi-
nutos, compreendendo desde

Treinamento teve como objetivo orientar os profissionais e
padronizar procedimentos de evacuação em caso de incêndio

Ao todo, seis militares, 12 profissionais do hospital
e 34 pacientes participaram do treinamento

o acionamento do telefone
emergencial “193” até a che-
gada do caminhão auto bom-
ba ao local. Simultaneamen-
te, a retirada dos ocupantes
para um local seguro foi reali-
zada pelos brigadistas em
menos de quatro minutos.

A “Operação Rota de
Emergência” foi considerada
um sucesso pelo comando do
2º Batalhão. “Esse treinamen-

to é de suma importância para
orientar os profissionais de
saúde, padronizar procedi-
mentos de evacuação de
emergência e auxiliar o Cor-
po de Bombeiros na identifi-
cação de possíveis situações
que possam comprometer a
execução das atividades de
salvamento e atendimento
operacional em caso de real
necessidade”, conclui.

FOTOS: Reprodução

Uma bebida fermentada
da polpa de açaí, produzida
pelo empreendimento Flor da
Samaúma, localizado em
Macapá (AP), apresenta ca-
racterísticas físico-químicas e
sensoriais semelhantes a al-
guns vinhos tintos. A conclu-
são é de uma análise feita
pela Embrapa Agroindústria
Tropical (CE). Tanto os per-
fis físico-químicos revelam
esta proximidade entre as
duas bebidas, quanto a partir
de análise sensorial com 50
provadores, consumidores
habituais de vinho, ficou de-
monstrado que há uma atitu-
de positiva de compra do
produto.

De acordo com o chefe-
geral da Embrapa Agro-in-
dústria Tropical, Gustavo
Saavedra, a bebida da polpa
de açaí, especificamente do
rótulo Curiaú, surpreendeu os
provadores. Ele acredita que
o produto apresenta grande
potencial de inserção merca-

dológica após passar por
ajustes tecnológicos. “O prin-
cipal desafio é o de criar uma
marca característica, que tra-
duza o que é o produto para
o grande público consumidor,
uma vez que a denominação
vinho é exclusiva para a ma-
téria-prima uva”, observa o
pesquisador.

O diretor do empreendi-
mento Flor de Samaúma,

João Alberto Capiberibe,
destaca que a inspiração para
desenvolver uma carta de “vi-
nhos” à base de açaí surgiu
quando foi presenteado com
uma garrafa do produto fa-
bricado no Acre. “Fiquei im-
pressionado com o sabor úni-
co daquela bebida e resolvi
desenvolver uma receita pró-
pria, pois percebi tratar-se de
um produto que se encaixa na

nossa concepção de econo-
mia para o crescimento sus-
tentável da Amazônia”. Um
ano depois, a Flor de Sa-
maúma lançava quatro rótu-
los da bebida produzida no
Amapá. “O açaí já ganhou o
mercado mundial, os produ-
tos dessa matéria-prima fei-
tos na vinícola tendem a ter
o mesmo destino e podem
contribuir fortemente com a
economia local gerando em-
prego e renda com susten-
ta-bilidade”, avalia Capibe-
ribe.

COMPOSIÇÃO
Na composição mineral, a

bebida apresentou uma se-
melhança com fermentados
de uvas Chardonnay e valo-
res superiores aos de frutas
como jaca, maçã e morango,
coerentes com a composição
do açaí. Os pesquisadores in-
formam que a intensa cor ver-
melha, destacada pelos
degustadores, precisa ser

Fermentado de açaí tem
propriedades similares às do vinho tinto

melhor caracterizada quanto
à tonalidade. O produto foi
considerado límpido, encor-
pado e com adstringência tí-
pica de vinhos secos. Os
provadores destacaram ain-
da o brilho e o aroma de fru-
ta. O fabricante recebeu su-
gestões para corrigir o ele-
vado aroma alcoólico, isso
porque o sabor de fermen-
tado foi considerado muito
perceptível e a acidez eleva-
da.

Na análise físico-químicas
foram caracterizados aspec-
tos como acidez, pH, teor de
proteína, vitamina C, açúca-
res redutores, antocianina, in-
tensidade de cor e minerais.

A amostra da bebida de
açaí foi comparada ao fer-
mentado de acerola e de al-
guns vinhos tintos brasileiros.
A legislação brasileira estabe-
lece que os valores de acidez
total para o vinho tinto podem
estar na faixa de 50 a 130
miliequivalentes (mEq) por li-

tro. Portanto, apesar de não
ser um vinho de uva, a bebi-
da de açaí está na faixa de
acidez apresentada pelos vi-
nhos de uvas Touriga Nacio-
nal, Tempranillo e Petit
Verdot.

O percentual de 12% está
dentro dos parâmetros da le-
gislação brasileira, que traz
valores entre 8,6% e 14%
para vinhos finos. O teor de
antocianina da bebida de açaí
foi superior ao da bebida de
acerola e compatível com al-
gumas amostras de vinho
Syrah e Tannat.

Quanto aos açúcares re-
dutores, a equipe da
Embrapa constatou que, de
acordo com a legislação bra-
sileira sobre vinhos e deriva-
dos de uva, a bebida fermen-
tada de açaí é compatível
com um vinho meio-doce,
pois contém 13,5% de açú-
cares redutores.

Dulcivânia Freitas

MTb 1.063/96/PB

Divulgação
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A Série A da Taça Paraíso
chegou a sua segunda meta-
de no último final de semana
e trouxe com ela algumas das
equipes favoritas a se classi-
ficar para a próxima fase da
competição. Após quatro ro-
dadas, sete times demonstram
estar perto da conquista de
uma das oito vagas para as
quartas-de-final.

E dois desses favoritos se
enfrentaram na tarde de do-
mingo, 23, pela liderança iso-
lada do grupo A. Santa Cruz
e Seniors, duas das equipes
mais tradicionais do futebol
amador paraisense, fizeram
um jogo muito disputado e
equilibrado no Estádio Co-
mendador João Alves. O San-
ta Cruz levou a melhor, ven-

Favoritos à classificação começam a
despontar na Série A da Taça Paraíso

Santa Cruz e Itamarati vencem confrontos diretos e são líderes de seus grupos.
Briga pelas oito vagas às quartas deve seguir até as últimas rodadas

cendo por 1 a 0 com gol de
TRZ. Com o resultado, o time
chegou aos nove pontos gan-
hos e 100% de aproveitamento
na Taça. Já o Seniors caiu
para o quarto lugar, com seis
pontos em quatro jogos dispu-
tados. Apesar da segunda der-
rota, a equipe segue firme na
disputa por uma das vagas e
só depende de si para conti-
nuar brigando pelo título des-
ta temporada.

Quem também subiu na
tabela e assumiu a vice-lide-
rança do grupo foi o Operá-
rio, que derrotou o Unidos do
Alto, no Estádio José Caeta-
ninho, pelo placar mínimo. O
gol solitário foi do atacante
Walassy. Agora, o Operário
soma sete pontos em três jo-
gos disputados, enquanto o
Unidos do Alto segue sem

vencer e amarga a lanterna do
grupo com apenas um ponto
conquistado em quatro parti-
das.

E, por fim, o Paraíso Lan-
ches mostrou porque é o atu-
al campeão da Série A. Em
partida disputada no Estádio 1º
de Maio, a equipe venceu bem
o Ribeiro F.C. por 3 a 0 e se-
gue a escalada rumo a mais
uma disputa de mata-mata na
competição. Adriano, Alin e
Maiky foram os autores dos
gols que colocaram o Paraíso
Lanches na terceira posição
do grupo, com seis pontos gan-
hos. Já o Ribeiro é o sexto
colocado com dois pontos em
quatro jogos e fica mais longe
da classificação.

Como o Grupo A conta
com apenas sete equipes, o
Família Só Quem É F.C. não

jogou nesta rodada. O time
tem dois pontos em três parti-
das disputadas e está na quin-
ta colocação.

No Grupo B também hou-
ve disputada pela liderança da
chave no fim de semana.
Itamarati e Termópolis chega-
ram ao confronto direto no 1º
de Maio com três vitórias em
três jogos. E como já era es-
perado, o embate entre os dois
foi muito acirrado. No final,
deu Itamarati: 2 a 1, de vira-
da, com gols de Esquerda. O
Termópolis, agora vice-líder,
marcou com João.

No Estádio Étore Cantieri,
na antiga Praça de Esportes
Castelo Branco, o Mocoqui-
nha deu sequência ao bom
momento na Taça Paraíso e
venceu o Expressinho por 3 a
1, freando recuperação do

adversário, que busca um lu-
gar entre os quatro primeiros
do grupo. João e Leonan (duas
vezes), marcaram os tentos da
vitória, enquanto Danilo Boi
diminuiu o prejuízo. O Moco-
quinha é o terceiro da chave
com nove pontos, enquanto o
Expressinho está em sexto lu-
gar, com quatro pontos.

O Athletic Sport Club en-
trou de vez na briga por uma
das vagas à próxima fase ao
golear o Omega F.C. por 5 a
0 no Estádio 1º de Maio. Davi,
Leonardo (duas vezes), João
e China balançaram as redes
e ajudaram o Athletic a assu-
mir a quarta posição do grupo
B, com quatro pontos e saldo
de gol de menos 1. Já o
Omega é o lanterna com ape-
nas um ponto.

A disputa pela quarta vaga

do grupo, porém, segue a todo
vapor, já que o Juventude
goleou o Riviera por 4 a 1 no
Comendador João Alves e,
também, chegou aos quatro
pontos ganhos. Tiago, Leonar-
do, Thalão e Douglas marca-
ram e ajudaram o Juventude
a subir na tabela, enquanto
Juan diminuiu para o Riviera
que, apesar da derrota, tam-
bém continua com chances de
brigar por uma vaga nas quar-
tas-de-final.

A quinta rodada da Série
A da Taça Paraíso de Futebol
Amador acontecerá apenas
no dia 3 de agosto e deve de-
finir os primeiros classificados
à próxima fase. No próximo
final de semana, ocorrem as
oito partidas da Série B do tor-
neio, que também segue emo-
cionante.

AVISO DE LICITAÇÃO
Alteração: - Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG.
Processo de Licitação nº 196/2023, modalidade Concorrência n.º 004/
2023, Tipo Menor Preço Global, Regime de Execução EMPREITADA POR
PREÇO GLOBAL  Objeto: Contratação de empresa de engenharia /
arquitetura especializada para realização de “Construção da CASA DO
CONGADEIRO conforme transferência especial estadual
Resolução SEGOV 12/2023 ao Município de São Tomás de Aquino –
MG”. A abertura que era dia 26 de julho de 2023, será dia 07 de agosto de
2023, às 14:00 horas. Em função de correção da planilha orçamentária e
cronograma físico financeiro.
- O edital completo e as demais informações relativas às licitações encontram-
se à disposição dos interessados no site www.staquino.mg.gov.br, na Plataforma
de Licitações AMM Licita (www.ammlicita.org.br) e na Prefeitura Municipal,
Departamento de Compras e Licitações, na Rua Alves de Figueiredo, n.º
393, Centro, nesta cidade, fone (0xx35) 3535 – 1228, diariamente das
08:00 às 11:00 e das 13:00 às 17:00 horas, onde poderão ser lidos, examinados
e adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 21 de julho de 2023. Daniel
Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.

Pesquisadores da Embrapa
Café (DF) e do Instituto Agro-
nômico (IAC) desenvolveram
um método simples e sensível
para diferenciar variedades do
grupo Bourbon de outras de
café arábica plantadas no
País. A metodologia se baseia
em marcadores genéticos do
tipo microssatélites ou simple
sequence repeat (SSR), e seu
detalhamento está publicado
no Boletim de Pesquisa e De-
senvolvimento 6, disponível no
site da Embrapa. O trabalho
foi realizado no âmbito do Con-
sórcio Pesquisa Café e con-
tou com recursos do Fundo de
Defesa da Economia Cafeeira
(Funcafé).

O café Bourbon é uma
variedade do Coffea arabica,
originário da ilha de Reunião
(antigamente denominada Bo-
urbon), a leste de Mada-
gascar. É preferido por suas
características sensoriais com
sabor mais doce e suave, que
se assemelham ao chocolate e
à avelã. As cultivares de
Bourbon são menos produtivas
e mais suscetíveis a pragas e
doenças, se comparadas com
outros materiais comerciais de
café arábica, e são destinadas
ao nicho de cafés especiais. Os
consumidores desse tipo de
bebida têm demandado do se-
tor produtivo maior transparên-
cia das informações relaciona-
das ao produto.

“Essas informações soli-
citadas vão muito além do
tipo de torra e da espécie
ofertada. Elas incluem a ori-
gem do material genético, o
sistema de produção e pro-
cessamento, aspectos físicos
e sensoriais, rastreabilidade
da produção, entre outras”,
explica Lilian Padilha, pes-
quisadora da Embrapa (foto
à direita) e líder do projeto.
Segundo ela, exportadores
de cafés especiais muitas
vezes têm dificuldade de ga-
rantir ao comprador que seu
produto é realmente Bour-
bon. “O que é exportado é o
grão e a olho nu não é possí-
vel fazer essa diferenciação

em relação às demais culti-
vares”, afirma.

COMO É A TÉCNICA
Nesse trabalho de pesqui-

sa, o primeiro passo dos pes-
quisadores foi identificar o
marcador genético que dife-
rencia materiais do grupo
Bourbon de outras cultivares.
Eles chegaram então ao alelo
SSR-LEG2. Em seguida os
cientistas buscaram confirmar
o poder de discriminação des-
se marcador. Ele foi utilizado
para avaliar a pureza de
amostras de folhas e semen-
tes obtidas de plantas iden-
tificadas como cultivares an-
tigas do grupo Bourbon.

Até o momento, a discri-
minação dos materiais tem
sido feita a partir das carac-
terísticas fenotípicas e agro-
nômicas. “Mesmo com a ex-
periência do melhorista, al-
guns materiais podem ser con-
fundidos na lavoura. Assim, a
confirmação de materiais do
grupo Bourbon em campo é
outra aplicação que pode ser
realizada com a utilização do
SSR-LEG2. “Uma vez que C.
arabica é uma espécie autóga-
ma [que realiza autofecun-

dação], os próprios produtores
costumam multiplicar seus
melhores materiais identifica-
dos como do grupo Bourbon,
os quais, muitas vezes, podem
ser confundidos com outros
materiais de porte alto, como
Mundo Novo”, exemplifica
Lilian Padilha.

Esse foi o caso de uma aná-
lise de amostras de folhas
coletadas nas áreas experi-
mentais de Franca e Brodo-
wski no estado de São Paulo.
O marcador ligado ao grupo
Bourbon (alelo SSR-LEG2) foi
encontrado apenas em amos-
tras oriundas de Franca, e não
observado nas amostras de
Brodowski. E entre o total das
182 amostras de Franca, o alelo
do grupo Bourbon foi observa-
do em apenas 67 amostras.

Os resultados da pesquisa
demonstram que o marcador
SSR-LEG2 pode ser incorpo-
rado em análises de pureza
genética de amostras de fo-
lhas ou sementes de cultiva-
res de C. arabica, visando ao
controle de qualidade de es-
toques genéticos de materiais
elites de programas de melho-
ramento, bem como à che-
cagem da pureza de semen-

tes ou grãos verdes destina-
dos à comercialização. “Essa
técnica é caracterizada pela
simplicidade e rapidez”, ava-
lia a pesquisadora.

O CAFÉ BOURBON
No Brasil, são cultivados

dois tipos de Bourbon, os de
frutas vermelhas e de frutas
amarelas. No Registro Naci-
onal de Cultivares do Minis-
tério da Agricultura e Pecuá-
ria, além do ‘Bourbon Verme-
lho IAC 662’, estão regis-
tradas sete cultivares de
Bourbon Amarelo 7, todas do
Instituto Agronômico (IAC).

O café Bourbon está inse-
rido na classificação de cafés
diferenciados, que recebem
essa distinção por possuírem
qualidade superior; também
recebem essa classificação
cafés que possuem alguma
certificação de práticas sus-
tentáveis. Esses produtos
corresponderam a 17% das
exportações totais brasileiras
em 2022, chegando a 6,7 mi-
lhões de sacas.

Os dados são do Conselho
dos Exportadores de Café do
Brasil (Cecafé). De acordo
com a instituição, o preço mé-
dio do produto diferenciado fi-
cou em US$ 281,26 por saca,
proporcionando uma receita de
US$ 1,885 bilhão nos 12 meses,
equivalente a 20,4% do obtido
com os embarques totais. No
comparativo anual, o valor é
18,5% maior do que o apurado
em todo o ano de 2021.

No ranking dos principais
destinos dos cafés diferenci-
ados no ano passado, os Es-
tados Unidos estão na ponta,
com a importação de 1,6 mi-
lhão de sacas, alcançando
23,9% do total desse tipo de
produto exportado. Na se-
quência, vêm Alemanha, com
1,2 milhão de sacas e repre-
sentatividade de 17,4%; Bél-
gica, com 846 mil sacas
(12,6%); Itália, com 410 mil
sacas (6,1%); e Japão, com
310 mil sacas (4,6%).

Rose Lane César (MTb 2.978/DF)

EMBRAPA CAFÉ

Metodologia simples identifica a
pureza genética de café Bourbon

Gerson Silva Giom
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O Plano de Recomposição
das Aprendizagens (PRA) já
está sendo implementado nas
escolas da rede estadual por
meio das equipes capacitadas
pela Secretaria de Estado de
Educação (SEE/MG) para
atuação nas Superintendênci-
as Regionais de Ensino
(SREs). Na primeira etapa de
implantação foram realizadas
reuniões de alinhamento, ava-
liação das demandas e neces-
sidades de cada instituição,
além de planejamento das
ações.

Em todo o estado, as equi-
pes dos Núcleos de Gestão
Pedagógica Regional (NGPR)
estão indo às escolas. Mais de
400 instituições já receberam
a visita nos últimos meses.
“As ações do Plano de Re-
composição das Aprendiza-
gens seguirão ao longo de todo
o segundo semestre letivo,
quando pretendemos fortale-
cê-las a partir da análise e
avaliação dos dados quantita-
tivos e qualitativos do monito-
ramento”, afirma Graziela
Trindade, superintendente de
Políticas Pedagógicas da SEE/
MG. Ela explica que, por meio
da implementação dos planos
de recomposição elaborados e
consolidados pelas escolas, é
esperado o desenvolvimento
das habilidades e competên-
cias não trabalhadas ao longo
dos dois últimos anos pelo im-
pacto da pandemia.

Michella Darc, especialis-
ta em Educação Básica da
Escola Estadual Governador
Bias Fortes, em Ituiutaba, no
Triângulo Mineiro, conta que
na instituição já foram feitas
reuniões administrativas com
a secretaria escolar, com a
equipe PRA e com professo-

Governo impulsiona Plano de
Recomposição das Aprendizagens

em escolas de todo o estado
Ações visam mitigar perdas durante a pandemia com foco em formação socioemocional,

treinamentos sobre metodologias ativas e planejamento pedagógico diferenciado
res, e que já estão finalizando
o planejamento para o segun-
do semestre. Serão prioriza-
das ações no âmbito da for-
mação socioemocional, treina-
mentos sobre metodologias
ativas e planejamento pedagó-
gico diferenciado.

“Achei muito interessante
a metodologia porque a equi-
pe do PRA esteve conosco na
hora de construir o nosso pla-
nejamento. Eles partem da
nossa realidade e nos direci-
onam em todas as esferas da
escola para ver onde estamos
e nos trazem reflexões quan-
to ao que podemos melhorar.
Então, a equipe vai estar com
o professor e trazer um mate-
rial rico para proporcionar re-
flexão e apoio, para que nós
consigamos, efetivamente,
colocar em prática essa re-
composição de forma bem
assertiva e direcionada.”, res-
salta a especialista.

As equipes NGPRs das
SREs têm atuado na identifi-
cação dos projetos interdisci-
plinares em construção que
podem viabilizar o trabalho da
equipe PRA e oportunizar a
consolidação das habilidades
de recomposição. Conteúdos
como o Material de Apoio Pe-
dagógico de Aprendizagem
(Mapa-MG), o Jornal e o Ca-
derno Lupa estão sendo utili-
zados no desenvolvimento das
atividades pedagógicas do
PRA.

O diretor da Escola Esta-
dual Bolivar de Freitas, em
Curvelo, na região Central do
estado, Rodrigo Carvalho, re-
lata que as ações do PRA na
instituição estão sendo imple-
mentadas de maneira sistê-
mica, organizada e prática e
destaca que a equipe forma-

da é muito competente e tem
se desdobrado pelo sucesso
das estratégias. “Essas ações
são necessárias para fortale-
cer o aprendizado dos alunos
com maior dificuldade de
aprendizagem, buscar a
ascensão social e manter o flu-
xo escolar, evitando a repro-
vação, o abandono e a eva-
são. Assim como a distorção
idade-série nos níveis de en-
sino”, completa o gestor.

PLANEJAMENTO,
ESTRATÉGIA E AÇÃO

Composto por conjunto de
ações, o PRA tem o objetivo
de garantir o direito à apren-
dizagem e assegurar o desen-
volvimento de habilidades pre-
vistas na Base Nacional Co-
mum Curricular (BNCC) e no
Currículo Referência de Mi-
nas Gerais (CRMG), que não
foram consolidadas pelos es-
tudantes durante o período de
ensino remoto ocasionado pela
pandemia. A iniciativa, que é
regulamentada pela Resolução
SEE 4.825/2023, conta com
três eixos estruturantes: a eva-
são escolar, os aspectos soci-
oemocionais e a recomposição
das aprendizagens. As ações
estão estruturadas em plane-
jamento, execução e monito-
ramento.

“Fizemos a apresentação
da proposta, da equipe e a for-
mação sobre o que é recom-
por as aprendizagens, para
todos os gestores escolares e
especialistas da educação bá-
sica. Nas primeiras visitas,
identificamos as fragilidades
da equipe gestora, como difi-
culdades em se apropriarem
dos resultados, entendê-los e
tratá-los; dificuldades em tra-
balhar por habilidades e pla-

nejar a partir disso”, conta a
supervisora Regional de Edu-
cação da SRE de Curvelo,
Magda Ribeiro. Com essa es-
tratégia, além de reduzir o
tempo de implementação, a
superintendência optou por
apontar um caminho viável
que integrasse os projetos da
SEE às ações já existentes nas
escolas.

O próximo passo da SRE
de Curvelo, de acordo com
Magda, é entregar às escolas,
a partir da análise dos seus
resultados, as habilidades com
mais erros em todas as turmas
e um banco de dados com
habilidades e atividades para
trabalharem na Intervenção
Pedagógica, no Reforço Es-
colar, em sábados letivos e no
dia a dia da sala de aula, com
projetos interdisciplinares.

“A equipe do NGPR da
Superintendência já se reuniu
conosco e nos orientou. Em
cima das interferências que
eles fizeram, nós elaboramos
nosso plano de ação para ser
desenvolvido com todas as tur-
mas a partir de agosto”, res-
salta Suelha Freitas, diretora da
Escola Estadual José Para-
naíba, em Santa Vitória, per-
tencente à SRE de Ituiutaba.
A gestora destaca que a esco-
la já realizou intervenções pe-
dagógicas, de reforço e rodas
de conversa com as famílias e
com os estudantes, no âmbito
emocional. “É como se já esti-
véssemos preparando o solo
para plantar as sementinhas
em agosto com todo vapor.
Consideramos de grande rele-
vância a iniciativa desse proje-
to. Estamos aqui firmes, fazen-
do o melhor possível”, vibra
Suelha.

(Sup. Central de Imprensa)

A Vigilância Sanitária de
São Sebastião do Paraíso,
promoverá no dia 7 de agos-
to um ciclo de palestras vol-
tadas para os setor. O even-
to acontecerá no Teatro
Municipal Sebastião Furlan,
localizado à Praça dos Imi-
grantes, n°100. Os interes-
sados devem se inscrever
para participar.

A programação do even-
to é voltada para proprietá-
rios e funcionários de diver-
sos segmentos de negócios,
incluindo salões de beleza,
barbearias, estabelecimen-
tos de estética, drogarias,
farmácias de manipulação,
lanchonetes, bares, restau-
rantes, padarias, cantinas,
bufês e estabelecimentos
que manipulam alimentos.

Este ciclo de palestras é
uma grande oportunidade
para os proprietários e fun-
cionários de estabelecimen-
tos aprenderem sobre as
melhores práticas e normas
sanitárias, com o objetivo de
melhorar a segurança e a

Vigilância
Sanitária

promove ciclo
de palestras 
em Paraíso

qualidade de seus serviços.
Os interessados em par-

ticipar devem se inscrever
através do link disponível no
site da Prefeitura: www.
ssparaiso.mg.gov.br. A Vigi-
lância Sanitária recomenda
a participação de, pelo me-
nos, um representante de
empresas de contabilidade
que prestam assessoria na
elaboração de documentos
e fornecem orientações so-
bre vigilância sanitária em
todas as palestras do ciclo.

Conforme destaca o co-
ordenador do setor, Guilher-
me Firmino Duarte, “enco-
rajamos todos os proprietá-
rios e trabalhadores do se-
tor a participarem deste
evento. Juntos, podemos
continuar promovendo prá-
ticas seguras e saudáveis em
nossa comunidade, para
mais informações, entre em
contato conosco pelo telefo-
ne 35-3539-5003 ou e-mail
vigilancia.saude@ss paraiso
.mg.gov.br”, finaliza.

(Secom Pref. SSP)
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1906

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande movimento,

2020m2
R$ 34 mil Lote Jd das Hortensias 180m2, rua asfaltada, murado de

um lado e nos fundos
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa, rua

asfaltada
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados, rua

asfaltada
R$ 85 mil Terreno Bairro Rosentina, 250m2, murado dos lados e fundo
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de muros prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 85 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 270 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala, cozinha,

banheiro, árvores frutíferas, área de 2.250,00m2
R$ 280 mil Sítio em Monte Santo de Minas, 1,5 alqueires, casa simples,

03 açudes, rio nos fundos, formado em pasto, topografia
plana

R$ 300 mil Sítio em Monte Santo de Minas, 1,8 alqueires, formado em
café

R$ 480 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte), sala,
cozinha, banheiro social, varandas, árvores frutíferas, área
de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água de mina,
pasto

R$ 600 mil Sítio 7 alqueires, plano, bom de água, energia elétrica passa
na propriedade, formado em brachiarão,  pode plantar café

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino, terra de
cultura vermelha, água de mina, energ.elétrica, casa sede
boa, área de churrasco, casa de caseiro,  pomar, terreirão,
barracão, tuia, feito CAR.

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 80 mil Casa Res Santa Tereza, 03 qtos, sala, cozinha, 02 banheiro,

lote 180m2
R$ 105 mil Casa Bairro Bairro São Judas, 02 qtos, sala, cozinha,

banheiro social, laje,  espaço para garagem, lavanderia
coberta.

R$ 130 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha, banheiro,
garagem e lavanderia cobertas.

R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro
social,  lavanderia COB, terreno 180m2, espaço p/garagem

R$ 150 mil Casa Jd Alvorada, 03 qtos, sala, cozinha, 01 banheiro,
garagem coberta

R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh soc,
lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências independentes.
R$ 200 mil Casa Vila Operária, 02 quartos, sala e copa conjugados,

cozinha, banheiro, lavand coberta, garagem 02 autos cob.
R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

interno e exter,  garagem e lavanderia cobertos.
R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social, garagem

02 autos cobertos, lavanderia, área coberta nos fundos com
cômodo e banheiro.

R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia coberta, edícula, terreno
250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha, banh.social,
garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banheiro soc,  garagem e  lavanderia cob,

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala, cozinha,
banheiro social, lavanderia, garagem 03 autos

• VENDO Terreno 3000m² à 50 mts da Praça da Matriz no
centro de Jacuí Sendo  300 m2 em platô ao nível da rua, de
30 mts de comprimento e 15 de largura, mais 100mts em
declive para os fundos em meio rural. Uma chácara em pleno
centro urbano, podendo utilizar para criações (criações vaca
leiteira e outros). Aceito casa em permuta em Jacuí.
Oportunidade igual não aparece todo dia. Preço: R$375 mil.
Negociar: em Jacuí Fernando cel.: (35) 99971-1833 Em S.S.
do Paraíso Rejane Imóveis tel.: (35) 3531-7988.

IMÓVEIS

• VENDE-SE CASA TODA
REFORMADA: com sala,
cozinha, banheiro, 2 dormi-
tórios, garagem p/ 2 carros
com portão automático,
quintal com área de lazer
na rua Ceará 215 - Vila
Helena. Tels: (19) 99234-7410
e (19) 98177-9811.

• ALUGO APARTAMENTO
NO CENTRÃO: 3 quartos com
armários, sendo uma suíte
com hidromassagem. 140m2.
ZAP 99970-3311

• TERRENO: situado
loteamento Jardim Vitória
II rua Vereador Alfredo Ri-
beiro, ao lado do Jardim
Bernadete, medindo 11,33
metros de frente por 24,30
metros de lateral, (293,18
m²). Tratar (35) 98429-66229

• VENDE-SE 3 TERRENOS
PARQUE BELVEDERE I: infra
estrutura completa com 160m²
cada. Tratar pelo fone 3558-
6862 e 99118-9108

• APARTAMENTO EDIFÍ-
CIO COLINAS: com 3 quar-
tos, 2 garagens. Somente a
vista. Tratar 35 99977-1626

• VENDE-SE CASA NOVA
EM LOCALIZAÇÃO PRIVILE-
GIADA: Rua João do Nino
265, bairro California Garden,
com 160m2 de area cons-
truida, garagem para 2 carros,
sala, copa/cozinha ampla, 3
quartos, 2 banheiros, lavande-
ria, quintal. Tratar direto com
proprietário 35 99937-8502.

• APARTAMENTO NO
CENTRO:  aluga-se com
dois quartos, dois banhei-
ros sendo um suíte, duas
salas grandes, uma cozi-
nha e uma área de serviço.
Rua Pimenta de Pádua
1.418, em cima da Akatone
Modas. Valor R$ 1.200,00.
Fone: 3531-4057 é 99217-
1591

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-
pousada Embaúba, ainda
montada com todo mobiliário,
só reabrir. Com 06 suítes com-
pletas (três com banheira de
hidromassagem e uma com
deck de madeira), 04 salas,
02 cozinhas uma com fogão
caipira forno e churrasqueira
internas, sala grande refeitó-
rio, lareira, TV por assinatura,
Internet e Wi Fi, aquecedor
solar, tudo isso na Casa - 1.
Na Casa - 2 mais 04 suítes
simples (uma com sala e co-
zinha), uma salão próprio para
restaurante ou bar ou loja, com
banheiro; pátio de estaciona-
mento para 10 veículos, mais
quintal (para expansão de
mais suítes). Compre com a
Rejane Imóveis em São Se-
bastião do Paraíso (35) 3531-
7988; Fernando Miranda Jor-
ge em Jacuí (35) 3593-1833 -
99971-1833.

• CHÁCARA NAS 3 FON-
TES: aluga-se, barato, ótimo
casarão avarandado do lado do
Termas Clube. Tratar 99974-
2305

• ACOMPANHANTE HOS-
PITALAR E CUIDADORA:
com experiência e refe-
rências, nos finais de se-
mana,  Regina Miranda,
t ratar  pelo fone 99971-
7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos

finais de semana, Regislaine,
tratar pelo fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• HB 20 1.0: vendo
2018/2019, 3 cilindros,
km 47.000 R$ 53.000,00
(a combinar) Tratar 35
98429-6229

VEÍCULOORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e
70 por 3 vezes ao dia, 3 dias
consecutivos, PUBLICAR NO
4 DIA. Faça 2 pedidos difíceis
e 1 impossível. Mesmo que não
acredite, verá o que acontece-
ra. E.S.M., E.S.D. e S.B.P.

OPORTUNIDADES

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e
quintal cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00
m² / Área construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia
coberta com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala
ampla para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro
social, área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro,
piso laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro: Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais,
sala, copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha,
horta, pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

CASA NO BAIRRO MORUMBI
Vende-se casa na Rua Ana Alarcon Gonçalves,
n.º 241 Bairro Morumbi em São Sebastião do

Paraíso, contendo sala, cozinha, dois quartos,
banheiro, área de serviço coberta.

Informações com a proprietária
pelo tel. (35) 9 8817 2269 é whatsapp.

APARTAMENTO
EDIFÍCIO COLINAS:

Com 3 quartos, 2 garagens.
Somente a vista. Tratar 35 99977-1626

APARTAMENTO NO CENTRO:
Aluga-se com dois quartos, dois banheiros sendo

um suíte, duas salas grandes, uma cozinha e
uma área de serviço. Rua Pimenta de Pádua
1.418, em cima da Akatone Modas. Valor R$

1.200,00. Fone: 3531-4057 é 99217-1591

DIVERSOS

• DINHEIRO ANTIGO: Compro, notas/cédulas antigas, cruzei-
ro e cruzados. Tratar (35) 98868-6720 – Antonio.
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RECEITA SEM DÚVIDAS
A proposta dessa coluna é esclarecer as principais dúvidas da
população sobre os serviços e atividades da Receita Federal

Para maiores informações procure nossos canais de atendimento
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/fale-conosco

https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/chat

A RECEITA FEDERAL DO BRASIL PROMOVE A CONSCIENTIZAÇÃO
DA IMPORTÂNCIA SOCIOECONÔMICA DOS TRIBUTOS

PARA A SOCIEDADE COMO UM TODO

ASSUNTO - ATENDIMENTO - PARTE II
01 - O que é atendimento via Chat? Como
funciona?

Trata-se de mais uma opção de atendimento
não presencial disponibilizada dentro do e-
CAC (Centro Virtual de Atendimento). Através
da ferramenta o contribuinte poderá interagir
em ambiente virtual com atendentes da
Receita Federal.
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/
canais_atendimento/chat

02 - Quais serviços poderão ter atendimento
pelo sistema Chat?

Segue alguns dos principais atendimentos prestados:
Regularizar débitos de empregador doméstico (eSocial)
Regularizar débitos de imposto de renda (IRPF)
Obter cópia de declaração
Regularizar CNPJ
Regularizar débitos do Simples Nacional e MEI
Regularizar débitos tributários (DCTF/AI)
Regularizar débitos declarados em DCTFWeb
Regularizar débitos declarados em GFIP
Regularizar débito objeto de declaração de compensação
Regularizar parcelamento de débitos (exceto GFIP)
Regularizar parcelamento de débitos declarados em GFIP
Regularizar débitos de obra de construção civil
Regularizar débitos de imposto sobre a propriedade territorial rural (ITR)

04 - Poderemos tirar dúvida sobre legislação via chat?
Ainda não será possível o contribuinte tirar dúvidas de legislação. O canal para
tirar dúvidas de legislação é o FALE CONOSCO ou através de Processo de
Consulta Tributária

VEJA MAIS DETALHES

https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/fale-conosco
https://www.gov.br/pt-br/servicos/formalizar-consulta-sobre-interpretacao-da-
legislacao-tributaria

O novo permeâmetro avalia a condutividade hidráulica do solo, ou seja, mede a capacidade da
água fluir dentro do solo, por meio de recursos digitais e um microcomputador de baixo custo

Tecnologia que mede a
capacidade de a água fluir no
solo está próxima de ser
disponibilizada ao setor produ-
tivo. Desenvolvido em parce-
ria entre a Embrapa Solos
(RJ) e o Centro Brasileiro de
Pesquisa Físicas (CBPF),
o permeâmetro digital desper-
tou o interesse da empresa
Falker que deverá embarcá-
lo em mais de um produto para
diagnóstico de solos. A empre-
sa espera ter um protótipo
dentro dos próximos oito me-
ses e, logo em seguida, pre-
tende disponibilizar versões
comerciais.

ECONOMIA DE TEMPO
E MAIOR PRECISÃO

A avaliação da condutivi-
dade hidráulica do solo é um
trabalho demorado, que de-
pende de um técnico treinado
para fazer a coleta. O novo
permeâmetro automatiza essa
coleta dos dados de fluxo de
água pelo solo e registra o seu
tempo. Com esses dados, a
geometria do aparelho e do
poço escavado, é possível es-
timar com precisão a conduti-
vidade hidráulica do solo.

O equipamento registra os
dados em um cartão de me-
mória. A tecnologia permite
acompanhar as avaliações e
registrar os dados em um te-
lefone celular por conexão
bluetooth. Não é necessário o
uso de um laptop no campo.
Estudos de validação e com-
paração com equipamentos
manuais já foram feitos e se-
rão validados em outros solos
e regiões do Brasil.

“Acreditamos que o resul-
tado desse projeto pode gerar
um produto que complemente
a linha de produtos da empre-
sa. Os diagnósticos relaciona-
dos à física do solo são com-
plementares ao que já traba-
lhamos”, informa o engenhei-
ro Marcio Albuquerque, CEO
da Falker, ressaltando que a
empresa é atualmente a prin-
cipal fabricante nacional de
penetrômetros, outro equipa-
mento também voltado à aná-
lise de solos.

Com esse aparelho, o téc-
nico, que nos métodos conven-
cionais fica por horas anotan-
do os valores de fluxos, é li-
berado para fazer outras ava-
liações e coletas, aumentan-
do o rendimento e a eficiên-
cia do trabalho no meio rural.
Além disso, o equipamento

Equipamento que mede a
água infiltrada no solo
chegará ao mercado

tem uma precisão de leitura de
milímetros e um registro de
tempo de décimos de segun-
do, o que aumenta a precisão
dos dados coletados. O pro-
gresso do novo dispositivo
vem do fato de as medidas
serem obtidas digitalmente.

Os desenvolvedores do
novo equipamento esperam
que esse seja o primeiro de
uma série de produtos desti-
nados a realizar a avaliação de
propriedades do solo direta-
mente no campo. Isso é inte-
ressante ao produtor, uma vez
que a condutividade hidráuli-
ca saturada e a infiltração são
parâmetros essenciais para a
agronomia, em especial na ir-
rigação, e ajudam na análise
de riscos climáticos.

“Profissionais ligados à
engenharia ambiental têm uma
grande demanda dessas aná-
lises para construção de ater-
ros sanitários, por exemplo. Na
área da hidrologia, os dados
são usados no cálculo de
recarga de aquíferos”, decla-
ra o pesquisador da Embra-
pa Wenceslau Teixeira, res-
saltando que a condutividade
hidráulica é um parâmetro
bastante raro, porque a sua
avaliação é bastante morosa.
“A minha expectativa é que,
com um equipamento com
custos reduzidos em relação
aos importados e com coleta
automática, com redução do
esforço, nós podemos aumen-
tar a disponibilidade desse
parâmetro e difundir o seu uso
em outros projeto”, prevê o
cientista.

A parceria entre a Embra-
pa, a CBPF e a Falker visa
transformar um protótipo de
pesquisa em um produto co-
mercial, o que requer ade-quá-
lo às linhas de produção, tes-
tar sua robustez, além de rea-
lizar os procedimentos de
calibração e manutenção, o
design e a capacidade de che-
gar ao consumidor final, entre
outras questões que surgem
no desafio da inovação tecno-
lógica.

“A Falker identificou o po-
tencial da técnica que publi-
camos e, em colaboração com
a Embrapa Solos, estamos
desenvolvendo um equipa-
mento inovador, funcional e
economicamente viável. Isso
é um exemplo claro de pes-
quisa e desenvolvimento
(P&D)”, diz o pesquisador do
CBPF Geraldo Cernicchiaro.

Ele conta que a Embrapa So-
los e o CBPF têm um longo
histórico de parceria, entre
elas um método e um disposi-
tivo de avaliação de proprie-
dades físico-hídricas do solo.

Cernicchiaro conta que a
produção de protótipos se dá
em uma escala limitada com
foco na demonstração do con-
ceito, na compreensão dos
princípios de funcionamento,
na obtenção de resultados e
na publicação científica. “No
entanto, para que esse dispo-
sitivo ou sistema de medidas
seja disseminado e tenha um
impacto relevante nos proces-
sos produtivos, é necessária a
produção industrial do equipa-
mento, de modo que reduza os
custos e democratize o aces-
so”, diz ele.

O protótipo em desenvol-
vimento na Falker será vali-
dado em breve, com avalia-
ções no campo. “Esperamos
fazer um primeiro anúncio do
produto no próximo Congres-
so Brasileiro de Ciência do
Solo, em agosto, em Florianó-
polis”, prevê Márcio Albu-
querque.

“Todos os parceiros estão
bastante empolgados e otimis-
tas. Acreditamos que o traba-
lho irá avançar de maneira
célere com expectativa que
dentro de seis a oito meses já
tenhamos um protótipo-piloto
e, em seguida, o produto co-
mercial sendo ofertado ao
mercado”, acredita a analista
da Embrapa Solos Gizelle
Bedendo.

INOVAÇÃO ABERTA
“Estamos trabalhando com

a Falker e o CBPF a partir do
conceito de inovação aberta e
o codesenvolvimento do pro-
duto. Do ponto em que se en-
contra hoje a tecnologia traz
desafios técnicos de evolução
do produto e também de
escalonamento. Assim, a par-
ceria com a Falker visa aportar
essa complementaridade para
entregarmos um produto final
tecnicamente eficiente e co-
mercialmente viável”, relata
Bedendo.

“Queremos levar ao mer-
cado um produto que possa
ser usado não apenas por pes-
quisadores, mas por consulto-
res, agrônomos e, futuramen-
te, também pelos próprios pro-
dutores”, declara o CEO da
Falker.

(Carlos Dias (MTb 20.395/RJ)

Reprodução



 Vanessa Rodrigues (Xadrez - O Jogo da Vida)

Quando o CXOL (Clube de Xadrez Onl-
ne) abriu o clube para a comunidade, com
orneios presenciais aos sábados, vimos uma
ostagem no facebook na qual o mestre Gér-
on fazia o convite  para quem quisesse par-
icipar dos torneios.

Fui e resolvi levar o Brenno, seria algo
ovo para ele, que estava com 8 anos de
dade naquele momento.

Para ele foi como uma brincadeira, mas
ogo surgiu um interesse maior e todos os
ábados estávamos lá para jogar os tornei-
s.

Com ajuda do amigo enxadrista Thales
raguini Leão, ele teve seu primeiro profes-

or de xadrez, o Mateus Peres Batista (ir-
ão do Mestre Gérson Peres Batista). Com

 evolução nos seus treinamentos, ele pas-
ou a ter aulas com o então MI Evandro
arbosa, hoje GM.

Seu primeiro torneio foi o Campeonato
rasileiro de Xadrez Escolar, em 2015, no
ual obteve 10º lugar, ficando entre os 10
elhores jogadores deste torneio, na cate-

oria ensino fundamental.
Em 2016 participou de vários torneios no

stado de São Paulo, sendo a principal com-
etição a Liga do Enxadrista. Somou pontos
urante os torneios da Liga e acabou indo
ara final e conquistando o 1º lugar, na cate-
oria sub 10.

Quando evolui um pouco mais, conseguiu
brir seu rating fide.

Voltou a jogar o Campeonato Brasileiro
e Xadrez Escolar em 2016, ficando com o
º lugar, na categoria ensino fundamental.

Além desses, esteve em vários outros tor-
eios, sempre com resultados expressivos,
entro da sua categoria.

Gostaríamos de levá-lo em outros tornei-
s distantes, mas a condição financeira e o
rabalho não nos permitem.

Hoje continua seus treinamentos no Clu-
e de Xadrez de São Sebastião do Paraíso –
XSSP, onde também participa dos torneios
romovidos por esse mesmo clube.

Texto escrito pelo pai enxadrista e
ncentivador: Lázaro Paschoa, auxiliado pela

ãe apoiadora: Andreza de Cássia.

URRÍCULO ATLETA:
renno David Pereira Paschoa

Idade: 13 anos
Nascimento: 09/09/2006
Filiação: Lázaro dos Reis de Paschoa e

ndreza de Cássia Pereira Paschoa
Endereço: Rua Antonio Miranda de Sou-

a, 80 – Santa Tereza II _ São Sebastião do
araíso – MG

Telefone: (35) 997545085 – (35)
84268251 (responsável)

Modalidade esportiva: Xadrez

Da Série: Pais de Enxadristas
Apresentamos Brenno Paschoa

Reprodução

PRINCIPAIS COMPETIÇÕES:
CAMPEONATO BRASILEIRO DE

XADREZ ESCOLAR
2015 – São Sebastião do Paraíso/MG –

10º lugar 3º ano ensino fundamental mascu-
lino

2016 – Poços de Caldas/MG – 8º lugar
4º ano ensino fundamental masculino

2019 – Caxambu/MG – 10º lugar 7º ano
ensino fundamental masculino

LIGA DO ENXADRISTA FINAL
2016 – Tabapuã/SP – Campeão sub 10
CAMPEONATO MINEIRO DE XA-

DREZ CLÁSSICO
2016 – São Sebastião do Paraíso/MG –

campeão sub 10
FESTIVAL MINEIRO DA JUVENTU-

DE DE XADREZ CLÁSSICO
2016 – Belo Horizonte/MG – 2º lugar sub

10 Absoluto
2017 – São Sebastião do Paraíso/MG –

5º lugar sub 12 Absoluto
2018 – São Sebastião do Paraíso/MG –

6º lugar sub 12 Absoluto
JOGOS ESCOLARES DE MINAS GE-

RAIS/JEMG – MICRORREGIONAL
2018 – Formiga/MG – 2º lugar módulo 1

masculino
2019 – Guaranésia/MG – 2º lugar módulo

1 masculino
2º CIRCUITO REGIONAL DE XA-

DREZ FINAL
2018 – Serrana/SP – vice-campeão sub

12
3º CIRCUITO REGIONAL DE XA-

DREZ FINAL
2019 – São Sebastião do Paraíso/MG –

campeão sub 14

O jovem atleta Gabriel Amaral, segue sua jornada nas
provas de MTB em alto nível e com ótima perspectiva
para se tornar protagonista na modalidade. Domingo dia
07/11, o atleta participou do Campeonato Regional em
São Joaquim da Barra (SP), e conquistou a vitória na
categoria juvenil, superando os 48 quilômetros para re-
ceber a bandeira quadriculada em 1º lugar.

Fica o convite aos empresários locais, para que as-
sociem suas marcas e ajudem no desenvolvimento dos
atletas de nossa cidade, para que estes consigam atingir
seus sonhos e colocar nosso município sempre em
evidência no esporte nacional.

Fiquem de olho….

ESPORTE EM PARAÍSO
Coluna do Olavo Martins Júnior

Jovem prodígio do MTB
paraisense, Gabriel

Amaral vence em São
Joaquim da Barra

DESTAQUE ESPORTIVO

Futsal Paraisense
Conquista Liga Rio

Pardense de Futsal Adulto

No novo ano, os resultados da sua empresa serão
tão bons quanto o que você tiver planejado para ele.
Clareza sobre o destino e atitude durante todo cami-
nho a ser percorrido é a base do sucesso empresari-
al. Para planejar a melhor estratégia para o seu negó-
cio, comece identificando e organizando os resultados
alcançados até o momento e por área, como:

• Financeira: Faturamento, custos, inadimplência,
lucratividade;

• Marketing e vendas: Tráfego, novos clientes,
volume de vendas, ticket médio, satisfação dos
clientes;

• Administrativa: Assertividade dos controles e
processos;

• Produção: Prazos, qualidade, produtividade, des-
perdício, compras, estoque;

• Pessoas: Rotatividade, índice de clima
organizacional, número de treinamentos, horas
extras etc.

É HORA DE PLANEJAR

Em seguida, reúna a sua equipe, analisem as infor-
mações e identifiquem os fatores que contribuíram e
os que prejudicaram os resultados da organização, o
que facilitará a definição dos novos objetivos e metas
para o novo ano.

Com a certeza de aonde desejam chegar, dediquem
toda atenção para estruturação definitiva dos projetos
e ações, que levarão a sua empresa para o topo dese-
jado.

Agora, é mão na massa e olho nos números!
Tenho certeza de que com foco, fé e trabalho, você

terá muito sucesso em 2022!!
Sempre que precisar de apoio em seu negócio, es-

tarei a um clique de distância. Para falar comigo e en-
contrar nossos artigos, acesse idecorp.com.br.

Feliz e próspero Ano Novo!
James Warley

consultoria@idecorp.com.br

Ano novo, ações novas!
“A melhor forma de prever o futuro é criá-lo.”

- Peter Drucker -

RECEITAS DO GUARI

COZIDO À
MADRILEÑA

Ingredientes:
- 1 kg. de pé de porco salgado
- 1 kg de orelha de porco salgada
- ½ kg de charque
- ½ kg de paio
- ½ de calabresa
- ½ de bacon
- 4 nabos
- ½ de chuchu
- 3 repolhos pequenos
- ½ de batata doce
- ½ de abóbora madura
- 3 cebolas grandes
- 1 kg de grão de bico
- ½ de mandioca

Modo de preparo:
Coloque os ingredientes salgados de molho

por duas horas, escorra e ponha para cozinhar
junto com o paio, a calabresa e o bacon. Cozinhar
até amolecer. Coe e reserve a água do cozimento.

Corte os legumes em pedaços grandes e po-
nha para cozinhar na água reservada junto com o
grão de bico, acrescentando mais água se neces-
sário. Retire os legumes reservando a água do
cozimento.

O grão de bico deve ser colocado de molho
antes do cozimento até soltar a pele, que deve
ser retirada antes do preparo.

Com a água do cozimento faça um pirão bem
mole com farinha de mandioca.

Em uma travessa grande, coloque todos os in-
gredientes cozidos, regue com azeite e sirva com
o pirão e arroz branco.

Rendimento, quinze porções.tada bem miúdo.
Regue o molho por cima dos pedaços de pato e
deixe por meia hora antes de servir, para pegar
o tempero. Prato pronto sirva com vinho tinto
nobre.



A LOUIS DREYFUS
COMMODITIES, ENGAJADA COM A
RESPONSALIDA-DE SOCIAL, ESTÁ

CONTRATANDO PESSOAS COM
DEFICIÊNCIA PARA ÀREA DE AUXI-
LIAR DE SERVIÇOS GERAIS  Dese-
jável ser residente na cidade de SÃO
SEBASTIAO DO PA-RAISO Os inte-

ressados deverão enviar currículo
para o endereço:

FAZENDA AGUA VERMELHA Estrada
Municipal São Sebastião do Paraiso a
Morro Vermelho, km 05 CEP: 37.950-
000 - SÃO SEBASTIAO DO PARAISO
-SP - FAZENDA ANGOLA- Estrada
Altinópolis a Guardinha, S/N - CEP:
37.950-000 - SÃO SEBASTIAO DO
PARAISO -SP

A/C : Tiago Ribeiro
e-mail tiago.ribeiro@ldcom.com.

A LOUIS DREYFUS COMPANY, ENGAJADA
COM A RESPONSABILIDADE SOCIAL,

ESTÁ CONTRATANDO PESSOAS COM DEFICIÊNCIA
PARA ÁREA DE AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS.

Desejável que seja residente nas cidade São Sebastião Do
Paraiso / Guardinha MG.

Os interessados deverão enviar currículo para faz. An-
gola / Agua Vermelha, Estrada municipal São Sebastião do
Paraiso S/N Km 03 - CEP 37.950-000 , São Sebastião do
Paraiso MG, A/C: Rafael Pereira / Ronan Bergamini ou
Tiago Ribeiro, ou para o e-mail: tiago.ribeiro@ldc.com /
Ronan.Bergamini@ldc.com / Rafael.Pereira2@ldcom.comCHARGE

POR NICOLAS

A LOUIS DREYFUS
COMMODITIES,

ENGAJADA COM A RESPONSALIDADE
SOCIAL, ESTÁ CONTRATANDO PESSOAS

COM DEFICIÊNCIA PARA ÀREA DE
AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS

Desejável ser residente na cidade de
SÃO SEBASTIAO DO PARAISO
Os interessados deverão enviar

currículo para o endereço:
FAZENDA AGUA VERMELHA Estrada

Municipal São Sebastião do Paraiso a Morro
Vermelho, km 05 CEP: 37.950-000

- SÃO SEBASTIAO DO PARAISO -SP
FAZENDA ANGOLA- Estrada Altinópolis a

Guardinha, S/N - CEP: 37.950-000  -
SÃO SEBASTIAO DO PARAISO -SP

A/C : Cesar Augusto , ou para o e-mail :
cesar-augusto.oliveira@ldcom.com

VENDE-SE CASA NO
JARDIM DANIELA:

Área construída: 159 m2. Garagem coberta para 2
veículos, copa/cozinha integrados, 3 dormitórios
sendo 1 suíte com armário embutido. Ampla área
de serviços coberta com armários embutidos,
quintal com espaço no fundo. Portão eletrônico,
vídeo porteiro, câmeras e concertina. Valor:
460.000.00. Tratar 99848-7981

CHKDSK /F /V /R /X /B G:
COMANDOS:
WMIC DISKDRIVE GET
CAPTION,STATUS
CHKDSK /F /R
SFC/SCANNOW



TOMÁS DE ATOMÁS DE ATOMÁS DE ATOMÁS DE ATOMÁS DE AQUINOQUINOQUINOQUINOQUINO por Selma Braia

NOTAS ESPORTIVAS
Sub 17

TRANSFORMAÇÃO DA
ORATÓRIA ATRAVÉS DA

LINGUAGEM CORPORAL

De acordo com estudos ci-
entíficos, 93% da comunicação
é não-verbal, ou seja, realiza-
da por meio de nossos gestos,
postura e movimento dos olhos.
A comunicação é composta
pelo nosso discurso falado e
pelas expressões que emitimos,
é através dela que nossas emo-
ções são transmitidas e conse-
guimos interpretar o outro.

Mediante a compreensão
da linguagem corporal, conse-
guimos decifrar a fala do ou-
tro, como também verificar se
o receptor está entendendo o
que estamos dizendo. Treinar

Por Fernanda Melo

os olhares para elucidar os si-
nais do corpo contribui para
controlarmos como nos porta-
mos enquanto discursamos.

Está decidido a aprimorar
a suas apresentações e trans-
formar sua oratória? Siga
@pensa.mentoria nas redes
sociais.



MEU PERSONAGEM DA SEMANA

FOTOS DOS FATOS
Cultura e Movimento

Reflexão da Semana
           "Seja humilde se quer adquirir sabedoria. Porém, seja ainda mais humilde quando a tiver adquirido."  He

COMUNICADOSCOMUNICADOS

• FOTO do FATO •

A .P.C.
Academia Paraisense de Cultura

em focoem focoem focoem focoem foco

• JACUÍ •

• FOTO do FATO •

SÃO TOMÁS DE AQUINO

MEMÓRIA  FOTOGRÁFICA

Agenda Municipal PositivAgenda Municipal PositivAgenda Municipal PositivAgenda Municipal PositivAgenda Municipal Positivaaaaa

CONTANDO HISTÓRIAS DE SÃO TOMÁS DE AQUINO
Jornal de aniversário - Julho de 2003

CONTANDO HISTÓRIAS DE SÃO TOMÁS DE A
Jornal de aniversário -Julho de 2000

MEMÓRIA MEMÓRIA MEMÓRIA MEMÓRIA MEMÓRIA 

Coluna social S.T.AColuna social S.T.AColuna social S.T.AColuna social S.T.AColuna social S.T.A

RadarRadarRadarRadarRadar

HOMENAGEM PÓS

FOTO do FATO

• Dos Leitores •

Maria acordou sem pres-
sa. Foi coar o café. O cheiro
incendiou a casa.

Foi até a janela para sentir
o vento a acariciar o seu ros-
to. Olhou a árvore. Os pássa-
ros cantavam com serenida-
de. Não pretendia fazer nada
correndo.

Queria parar um pouco.
Dar uma pausa. Não eram
férias da existência.

Voltou a contemplar o ver-
de da paisagem. Os pássaros
teimavam em cantar. Tudo
parou. Fechou os olhos para
sentir a brisa. Os cabelos ba-
lançaram suavemente.

Olhava a paisagem. Tinha
um delicado movimento leva-

Venha sem pressa
do pelo vento. Eram flexíveis.
Deixava a brisa passar.

Os sentimentos borbulha-
vam em Maria. Não tinha uma
explicação. A vida precisa ser
sentida.

A professora não conse-
guia dizer. A explicação fica-
ria para um outro momento.

É preciso sentir. Fechou os
olhos. A brisa acariciava o seu
rosto.

Não precisava saber a ve-
locidade do vento ou a umida-
de relativa do ar. A raciona-
lidade era uma perda de tem-
po nesse momento.

IVAN MALDI
é Membro efetivo da Academia

Paraisense de Cultura



NOTAS ESPORTIVAS
Futebol Lidarp

COMPRO
OURO

Quando compro carne
Arrancam-me o couro
O valor do feijão
Me dá suadouro
Dia sim dia não
Nesse abatedouro
Compro a vida
A peso de ouro.

“Poemas Classificados”
-Bruno Félix

Com o envelhecimen-
to, nosso corpo sofre al-
terações, e da mesma
maneira que envelhece-
mos pelo lado de fora,
também envelhecemos
pelo lado de dentro. E va-
mos nos adaptando a es-
sas novas situações.

E uma condição que é
muito frequente em mu-
lheres de maneira geral
nas várias faixas etárias
também é prevalente

essas fibras musculares
se tornam mais fracas,
como um elástico gasto,
frouxo. E por isso em situ-
ações que exigem mais
desses “elásticos” podem
ocorrer escapes. E esses
escapes somados a esse
elástico mais fraco tam-
bém favorece as infecções
de urina.

Tem-se ainda o mal fun-
cionamento do intestino,
como aliado das infecções
urinárias.  Pessoas em
que o intestino funciona a
cada 3 ou 4 dias, ou até
mais tempo, essas bacté-
rias intestinais, por proxi-
midade, devido as fezes fi-
carem paradas no intesti-
no por muito tempo aca-
bam se deslocando do in-
testino e bolo fecal para  a
circulação e translocam,
passam do intestino à be-
xiga.

E também a doença
diverticular dos cólons, co-
nhecida como diverticulite,
e nada mais é que uma in-
flamação do intestino. E
também por motivos se-
melhantes ao do intestino

Infecções urinárias em
mulheres acima de 50 anos

Dra Leticia de Oliveira
Médica Nefrologista

e  Clínica Médica
Lucano Clínicas

Espaço Saúde

mas é necessário avaliar
riscos e benefícios pra ele,
já que vai agir em todo o
seu corpo.

Para as alterações fun-
cionais e anatômicas po-
demos lançar mão de
exercícios, assim como
as demais musculaturas
do nosso corpo, pode-
mos exercitar a muscula-
tura do suspensório mus-
cular da urina. Exercícios
orientados por um profis-
sional fisioterapeuta, habi-
litado para tal instrução,
permite que treine esse
elástico e o torne nova-
mente mais forte. Para
controlar de maneira efi-
caz a eliminação e arma-
zenamento da urina, sem
perdas de urina.

Uma maneira de evitar
o trânsito de bactérias do
intestino para bexiga é re-
gular o funcionamento
dele, com alimentos ricos
em fibras e também a
água é muito importante
para esse fim. Outra ma-
neira de regrar o funcio-
namento intestinal é criar
uma rotina para ir ao ba-

Gerson Peres Batista

CAMPEONATO
MUNDIAL ESCOLAR

DE XADREZ 2023

Os irmãos Tobias Luiz
Carvalho de Oliveira e Olavo
Tadeu Carvalho Oliveira,
atletas do CXSSP, foram os
representantes oficiais do
Continente Sul-americano
nas categorias Sub 9 e Sub
13, respectivamente, no
Campeonato Mundial Esco-
lar 2023, realizado pela Fe-
deração Internacional de Xa-
drez - FIDE.

Os talentosos enxadristas
classificaram-se para o Mun-
dial com a conquista do títu-
lo Sul-americano de Xadrez
em dezembro de 2022, no
Paraguai.

O evento aconteceu em
Rhodes (Grécia), de 13 a 23
de abril, com a participação
de atletas de 54 países, divi-
didos em seis categorias: Sub
7, 9, 11, 13, 15 e 17, no mas-
culino e feminino, incluindo
campeões nacionais e conti-
nentais.

Em meio a 509 partici-
pantes no Mundial, Tobias
Luiz fez 5 pontos e Olavo
Tadeu 4 pontos, em suas res-

entre os melhores do mun-
do”.

Olavo: “A categoria Sub
13 que eu joguei era bem for-
te, e penso que neste evento
consegui apresentar um alto
nível. Tive vitórias muito di-
fíceis de serem conquista-
das, tendo que jogar as três
fases da partida para ganhar
efetivamente o ponto. Perce-
bi que para ser campeão de
um Mundial, faltam ainda al-
guns pontos do meu xadrez
para lapidar. Estou trabalhan-
do nisso e em 2024 espero
ter as condições necessárias
para chegar ao título, pois
estarei na mesma categoria
e ainda mais experiente”.

Olavo e Tobias ressalta-
ram a importância do apoio
familiar para praticar xadrez
e poderem treinar adequada-
mente para participarem das
grandes competições no Bra-
sil e em outros países.

Eles destacaram ainda as
belezas naturais e históricas
da Grécia e o quanto apren-
deram da cultura do país.

Olavo e Tobias foram representantes
oficiais do Brasil no mundial da Grécia

Reprodução



Cacique Artefatos
CNPJ: 70.984.091/0001-22
dias:

VALE DO PARAÍSO
05/01/2022 - quarta-feira
09/02/2022 - quarta-feira
16-19/03/2022 - sábado
13/04/2022
11/05/2022
08/06/2022
06/07/2022
10/08/2022
07/09/2022
05/10/2022
09/11/2022
07/12/2022

CURTUME CACIQUE

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO
MUNICÍPIO DE SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO-MG

CNPJ 23.781.024/001-20

ATO DE CONVOCAÇÃO nº 003/2022
DANIEL TALES DE OLIVEIRA, Presidente do Conselho Administrativo

do INPAR, no uso de suas atribuições legais;
Considerando a homologação do resultado final do Concurso

Público Edital nº 001/2019 efetuada pela    Portaria nº 04/2022 de 10 de
janeiro de 2022;

Considerando o decurso de prazo previsto no art 16 paragrafos
I e 6 da Lei Municipal 41/2012, o decurso de prazo do 1º colocado

ENCARREGADO DE ASSUNTOS CONTÁBEIS, conforme Edital do
Concurso Público Edital nº 001/2019 efetuado pela     Portaria nº 04/
2022 de 10 de janeiro de 2022;

Considerando a desistência do 1º colocado ENCARREGADO DE
ASSUNTOS CONTÁBEIS registrado em termo de desistência datado
de 31 de janeiro de 2022, conforme Edital do Concurso Público
Edital nº 001/2019 efetuado pela     Portaria nº 04/2022 de 10 de janeiro
de 2022;

CONVOCA a partir dessa data o seguinte candidato aprovado para o
cargo abaixo relacionado:

ENCARREGADO DE ASSUNTOS CONTÁBEIS
2º colocado: MARIA PAULA ROQUETTI GUIMARÃES ALOISE
O candidato acima convocado terá um prazo de 15 (quinze) dias a

contar da data deste ato de convocação para apresentação dos
documentos junto a Gerência de Recursos Humanos. A não apresentação
dentro desse período será considerada para todos os fins de posse
como desistência do candidato.

São Sebastião do Paraíso, 31 de janeiro de 2022.
DANIEL TALES DE OLIVEIRA

 Presidente do Conselho Administrativo do INPAR

Pça dos Imigrantes nº 100 - Bairro Lagoinha - CEP: 37.950-000 São Sebastião do Paraíso/MG
Fone/fax: (35) 3558-4816 - e-mail: .inparssp@gmail.com.br - site: www.inparssp.mg.gov.br

• Dos Leitores •

Há várias formas de sen-
tir e perceber a felicidade. O
sentimento vai além de valo-
res monetários. Moedas duras
ou papéis frios.

A alegria é algo imensurá-
vel. Pode ser a leveza da
joaninha a voar descompro-
missado no ar. O inesquecível
pôr-do-sol numa tarde de ve-
rão. A cor delicada da flor.

Outros momentos mais
afetuosos seriam um abraço
acolhedor. Um longo sorriso
ao ler um bilhete apaixonado.

Nos valores monetários, a
conquista de uma casa ou a
formatura da faculdade.

Das formalidades da vida,
o casamento ou início do na-
moro. O papel assinado como
contrato não vale tanto quan-
to o dia-a-dia. São meras for-
malidades.

A vida nos ensina tanta
coisa. Nós não sabemos nada.

Felicidade é escrever para
o jornal. O jornal ensinou-me
que há várias formas de ver e
pensar. Há inúmeras manei-

Felicidade é
escrever para o jornal

ras da criança ser criada pela
vida. Cada um terá um ponto
de vista e, não necessariamen-
te, estará certo de acordo com
o seu olhar. Cada um tem a
sua verdade. Respeitar o ou-
tro é muito importante, mes-
mo que, eu não concorde com
a sua opinião. Liberdade de
dizer é fundamental. Demo-
cracia é o livre diálogo.

Alegria é receber carinho
dos leitores do jornal. É ouvir:
li o seu texto. Que maravilha!
É indescritível receber esse
acolhimento. Gratidão a todos
pelo excesso de carinho e
amor para comigo e, principal-
mente, para com os meus fa-
miliares. Param-nos na rua e
vão cumprimentar. São valo-
res subjetivos imensuráveis.
Inexplicável dizer o meu sen-
timento. Isso é a felicidade a
borbulhar em mim. A vida é
encantadora.

IVAN MALDI
é Membro efetivo da Academia

Paraisense de Cultura

Poupe-se...
Poupe-se dos  pesadelos
e desfrute os seus sonhos.
Poupe-se da solidão,
conquiste e tenha amigos.
Poupe-se da maledicência
e melhore sua qualidade de vida.
Poupe-se das tempestades
e observe o pôr-do-sol luminoso.
Poupe-se da amargura
e caminhe com esperança.
Poupe-se da escuridão e viva o azul do  céu claro
e da água cristalina que cobre a terra.
Poupe-se da guerra e viva a cor da paz
e dos raios violetas do amanhecer.
Poupe-se do desamor e aquiete seu coração.
Poupe-se do fracasso e viva com paixão,
pois a vida é um arco-íris maravilhoso, repleta de emoçõo!...

Poetisa: Bernadete Aguiar.  Membro Efetivo da APC

LIONS CLUBE CULTURAL

por Dwlyan Santos

Dwlyan Santos
foi Campeão

Paraisense de
xadrez 2022

Foi realizado no último sá-
bado, dia 17 de dezembro, o
Campeonato Paraisense de
Xadrez 2022 na sede do Clu-
be de Xadrez de São Sebas-
tião do Paraíso - CXSSP.

O evento contou com a
participação de 27 enxadris-
tas que disputaram o torneio
em 6 rodadas no ritmo rápi-
do (15 minutos mais 15 se-
gundos de incremento por
lance para cada jogador).

O torneio era aberto a
atletas de outras cidades,
mas o título de campeão

so MG, que se sagrou penta
campeão paraisense (2005,
2018, 2019, 2021 e 2022).

O vice-campeão foi Ân-
gelo De Leon Cultri Fas-
cetti de Franca SP.

Em terceiro ficou Harol-
do Aparecido Silva de Cam-
pinas SP.

Também foram aponta-
dos os campeões paraisen-
ses por categoria, são eles:

Sub 8: Tobias Luiz Car-
valho de Oliveira

Sub 10: Pedro Vieira de
Medeiros

Dwlyan Santos foi penta campeão paraisense de xadrez

CXSSP

Vivemos um momento da história brasileira repleto de dúvidas e
incertezas. E quando nos referimos à empregabilidade e ao mundo do trabalho
as incertezas são ainda maiores.

O crescimento populacional das zonas urbanas Brasil afora e os diversos
processos sociais que geram cada vez mais o êxodo rural são fatores que têm
aumentado significativamente a quantidade de pessoas desempregadas e
consequentemente gerado um volume maior de candidatos para poucas
vagas de emprego.

Diante dessas condições o mundo do trabalho está mais exigente que em
tempos passados. Cabe destacar que a expressão mercado de trabalho refere-
se ao coletivo das organizações empresariais e institucionais nas quais os
trabalhadores almejam atuar. Já o mundo do trabalho é uma expressão mais
moderna que contempla não apenas as possibilidades de atuação em uma
organização gerida e conduzida por terceiros, mas também as possibilidades
do indivíduo ser o protagonista da sua empregabilidade e da geração da sua
própria renda. Essa mudança de concepção terminológica engloba também
o empreendedorismo como o “salvador dos desempregados”.

Nesse cenário de mudanças, incertezas e de competitividade intensa a
educação tem se tornado ainda mais importante, afinal ela é o maior direito
concebido aos cidadãos visando à transformação da realidade social dos
indivíduos. É importante destacar que legislação educacional federal
estabelece que o objetivo principal da educação pública é preparar os
indivíduos para o exercício da cidadania e para o trabalho.

É comum ouvir dos estudantes, desde os primeiros anos do ensino
fundamental, que estão estudando porque desejam no futuro conseguir um
“bom trabalho”. O tempo vai passando e as crianças e adolescentes ampliam
suas percepções sobre a importância de possuir um trabalho que possa
garantir-lhes uma qualidade de vida mais interessante e satisfatória, tanto
para si, como para os seus, pois ouvem seus pais refletirem sobre isso
cotidianamente em seus lares.

Essas crianças e adolescentes tornam-se jovens e as suas
responsabilidades pessoais e sociais tendem a aumentar, além disso as suas
necessidades individuais também se ampliam e a importância de possuir
uma renda própria passa a ser a prioridade desses jovens.

Porém, ao buscarem as suas primeiras oportunidades no mundo do
trabalho eles percebem que estão diante de uma realidade para a qual não
foram preparados pela escola, principalmente pelas públicas da maioria dos
municípios brasileiros. Isso porque a educação básica pública do nosso país
infelizmente não é básica apenas enquanto nível de educação (aqui estamos
nos referindo à educação infantil, ao ensino fundamental e ao ensino médio),
mas sim básica em relação à profundidade dos conteúdos trabalhados com
os estudantes e mais ainda em relação à sua preparação para atuar
profissionalmente nessa fase da sua vida que por questões de natureza
biológica e psicossocial já é tão complexa.

As constantes mudanças na legislação educacional brasileira ao longo
da história têm colocado os jovens em idade de ensino médio como reféns
de políticas públicas que nem sempre são planejadas e elaboradas pensando
nos interesses da sociedade. Já tivemos no Brasil, nas décadas de 1970,
1980 e meados da década de 1990 a obrigatoriedade da profissionalização
no ensino médio, tivemos a ruptura dessa obrigatoriedade de um ensino
médio profissionalizante com a LDB de 1996 e mais adiante na primeira
década dos anos 2000 tivemos a volta da possibilidade do ensino médio
formar para profissões técnicas.

Mais recentemente tivemos a “desorganizada” reforma do ensino médio

Mundo do trabalho e a importância
da educação profissional

ALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTO
COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:
Duas salas, almoxarifado, banheiro e recepção
na Travessa José Albino, 514. Tratar 98822-1631.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI, RATIFICAÇÃO DISPENSA D
LICITAÇÃO Nº 000021/2023. O Prefeito Municipal de Itamogi/MG, no u
de suas atribuições e com fundamento no artigo 24, inciso IV, da Lei nº 8.66
93, RATIFICA e CONVALIDA a Dispensa de Licitação nº 000021/202
RELATIVO À AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATENDIMEN
TO DE PROCESSOS JUDICIAIS NROS: 0011655-85.2018.8.13.032
E 0006432-54.2018.8.13.0329 PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDA
DES DO SETOR DA FARMACINHA DO MUNICÍPIO.–INCISO  I
DO ART 24 DA LEI 8.666/93, junto  a empresa  FARMA ALEGRE MED
CAMENTOS LTDA CNPJ Nº 45.814.679/0001-90 pelo valor de R$ 912,0
(Novecentos e doze reais) Itamogi, 30 de Junho de 2023  Ronaldo Perei
Dias, Prefeito Municipal


